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З А В Т Р А — ВСЕСОЮЗНЫЙ 
КОММУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК

Слово —  руководителям  штабов по проведению  Всесою зного коммунистического субботника, посвящ енного
112-й годовщ ине со дня рож дения В. И. Ленина.

О. НИКУРАДЗЕ, 
главный инженер Тбилисского 
производственного объединения 

«Электроаппарат».

—  К субботнику штаб стал готовить
ся заблаговременно, мы разработали 
конкретную программу действий на 
рер мод, предшествующий «красной 
субботе», приняли все меры к тому, 
чтобы максимально использовать ре
зервы экономии на каждом рабочем 
месте, улучшить качество выпускае
мой продукции. Специальная програм
ма разработана на завтра. Коллектив 
полон решимости полностью выполнить 
намеченное, встретить достойно Пер- 
вомай, внести наивысший вклад в вы
полнение программы юбилейного для 
страны года.

А собираемся сделать мы многое. В 
день субботника к своим рабочим мес
там станет около трех с половиной ты
сяч человек, всего же на субботник 
выйдет около 3.800 рабочих и служа
щих предприятий объединения. Будет 
выпущено продукции на 150 тысяч 
рублей, а в фонд пятилетки мы соби
раемся перечислить не менее 15 ты
сяч рублей.

Из сэкономленного сырья, материа
лов, за счет сэкономленной электро
энергии выпустим продукцию более 
чем на тысячу рублей. Это —  светосиг
нальная аппаратура, электроавтоматы, 
товары народного потребления, многие 
другие изделия.

С. ТЕРЕНТЬЕВ, 
заместитель директора Батумско
го деревообрабатывающего ком

бината.

все —  и высокий темп труда, и усло
вия для того, чтобы каждый работал в 
полную меру своих возможностей.

Труженики взяли на день субботни
ка повышенные социалистические обя
зательства, личные планы по опереже
нию графика работ. Все это, мы ду
маем, и должно позволить нам выпус
тить в этот день продукцию на 26 ты-

к завтрашнему дню. Определены гра
фики, отлажено оборудование.

В праздник труда коллектив завода 
обязался изготовить дополнительно к 
плану продукцию на 15 тысяч рублей. 
В фонд одиннадцатой пятилетки мы пе
речислим свыше четырех тысяч рублей. 
Весомый вклад в выпуск сверхплановой 
продукции внесут новаторы, бригады,

Граждане Советского Союза! Актив
но участвуйте во всенародном дви
жении за экономию и бережливость! 

Экономика должна быть экономной!
(Из Призывов ЦК КПСС).

—  Наивысшей производительности 
труда решил добиться в день «красной 
субботы» коллектив нашего ДОКа. Мы 
будем действовать по специальной 
программе. Кажется, предусмотрели

сяч рублей —  на две тысячи рублей 
больше, чем это предусмотрено про
граммой. При этом с государственным 
Знаком качества мы выпустим изделия 
на 16 тысяч рублей. Это —  кухонные 
гарнитуры, пользующиеся у покупате
лей повышенным спросом.

На субботник выйдет весь коллек
тив нашего предприятия, весь комби
нат будет работать на сэкономленной 
в нынешнем году электроэнергии.

Часть работникоз займется завтра 
также благоустройством и озеленением 
зоны отдыха комбината.

А. МИКАДЗЕ, 
директор завода «Сухумприбор».

—  К проведению ленинского комму
нистического субботника у нас все го
тово. На очередном заседании штаба 
мы уточнили производственные задания 
для цехов и участков. Главное - г  каж
дый рабочий, каждый инженерно-техни
ческий работник отлично подготовился

возглавляемые М. Кинди я, О. Бериа- 
швили, А. Самагуа. Именно эти бригады 
в преддверии субботника выступили с 
инициативой работать 17 апреля с наи
высшей производительностью труда. 
Почин новаторов поддержали и все 
другие бригады предприятия.

Завтра многие работники нашего за
вода займутся благоустройством и озе
ленением территории предприятия. 
Штаб наш будет четко координировать 
работу каждого подразделения завода, 
сделает все для того, чтобы своевре
менно обеспечивать цехи и участки 
необходимым сырьем, бесперебойно 
онабжать материалами. Мы надеемся, 
что завтрашний день станет днем, ко
торый принесет нам наивысшие резуль
таты в экономии материальных ресур
сов.

А. ГАССЕЕВ, 
главный инженер цхинвальского 
завода «Электровибромашина».

—  «Красная суббота» станет для тру
жеников нашего предприятия днем

трудовых рекордов. Именно на такой 
ритм нацелены сегодня работники всех 
цехов и участков предприятия. Объ
явив 17 апреля днем наивысшей про
изводительности труда, коллектив де
лает все для того, чтобы с честью вы
полнить взятые обязательства и вы
пустить в день субботника продукцию 
на 8,5 тысячи рублей. Делом откликнув
шись на Призывы ЦК КПСС к 1 Мая, 
коллектив использует все возможности 
для роста производства и улучшения 
выпускаемых' изделий.

Штаб наш, разрабатывая програм
му на день «красной субботы», уделил 
главное внимание тому, чтобы на праз
днике труда был внесен как можно 
более весомый вктад в дело выпол
нения обязательств, принятых в честь 
60-летия образования СССР.

Мы уверены: есть все возможности 
для того, чтобы не только реализовать 
принятую программу, но и дать про
дукцию сверх намеченного. У нас сей
час объявлена готовность номер один, 
готовность эта обоснована —  каждый 
подсчитал свои возможности, точно 
определил резервы.

С. БЕРУАШВИЛИ, 
директор Дедопальского плодо
водческого совхоза Карельского 

района.

Коллектив нашего хозяйства твердо 
решил добиться в день Всесоюзного 
коммунистического субботника макси
мальной производительности труда. 

Работы у нас в основном развернутся 
в садах, где будет трудиться большая 

. часть коллектива.
Штабом по руководству проведением 

субботника разработан план-график 
необходимых работ. Каждая бригада 
имеет конкретное задание. Основное 
внимание будет уделено опрыскиванию 
садов и обработке почвы. Главная на
ша цель —  добиться высокого качества

Н а Кутаисском ш елковом  производст венном объединении все готово д ля  п ро
ведения ленинского коммунистического субботника. С озданный на предприят ии  
штаб вносит последние уточнения в  п ла н  работы на  день «красной субботы». 17 ап 
р еля  в  празднике труда примут участие 1.700 рабочих и служ ащ их. Труж еники  
предприят ия перечислят в ф онд одиннадцатой пятилетки тысячи рублей .

Н а  с н и м к е :  передовы е ткачихи головного предприят ия Кутаисского ш ел
кового производственного объединения ( слева на п р а во ): М . Голетиани, М . Ц ире- 
кидзе и М . Геладзе.

Фото О. Беречикадзе. (Ф отохроника Г р уэИ Н Ф О Р М а ).

работ, поскольку именно от этого вЪ 
многом зависит судьба будущего уро
жая. Кроме того, часть тружеников хо
зяйства примет участие в благоустрой
стве территории главной усадьбы сов
хоза.

Р. гвинджилия,
первый секретарь Абашского РК 

КП Грузии.

Всего в субботнике примут участие 
около 10 тысяч абашских тружеников. 
Большая часть из них займет свои ра
бочие места на предприятиях, *  поле, 
на плантациях. Активно будут вести в 
этот день сев кукурузы механизаторы 
колхоза имени Махарадэе села Сами- 
као, Дзвели-Абашского межхозяйст- 
венного животноводческого предпри
ятия и других хозяйств. Представители 
многих организаций и учреждений Аба- 
ши будут в этот день трудиться на 
строительстве школы и жилого дома. 
Сотни абашских тружеников примут 
участие в озеленительных и благоуст
роительных работах как в районном 
центре, так и в селах.

В. КШУТАШВИЛИ, 
секретарь парткома колхоза име
ни Сталина села Бодбисхеви Сиг- 

нахского района.

Труженики нашего хозяйства завер
шили подготовку к коммунистическому 
субботнику. Определены участки работ. 
В этот день большинство механизато
ров будет трудиться на сэкономленном 
дизельном топливе. Т р а к т о р и с т ы  
П. Павлиашвили, И. Чучулашвили, 
Г. Шихашвили, Э. Мосулишвили и мно
гие другие взяли обязательство в пол
тора раза перевыполнить 17 апреля 
личные задания по обработке почвы и 
севу яровых культур.

Немало дел выполнят в день суббот
ника труженики хозяйства. Они будут 
заняты на обработке междурядий ви
ноградников, посадке овощей, хими
ческой прополке посевов яровых куль
тур. В колхозе будет благоустроена 
территория животноводческих ферм, 
высажены фруктовые и декоративные 
деревья.

ПОДНИМЕМ ЧАЕВОДСТВО ГРУЗИИ НА КАЧЕСТВЕННО НОВЫЙ УРОВЕНЬ!
Доклад кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, первого секретаря ЦК Компартии Г рузии  товарища Э. А . Ш Е В А Р Д Н А Д З Е  

на республиканском совещании чаеводов и работников чайной промышленности в Зугдиои  10 апреля 1982 года
Товарищи!
Всем вам хорошо известно, что 

чаеводство — ведущая отрасль сель
ского хозяйства нашей республики, 
один из могучих столпов нашего на
родного хозяйства, нашей экономики. 
Сейчас на чаеводство приходится 18 
процентов всей продукции, произво
димой сельским хозяйством Грузии, 
в том числе — 27 процентов продук
ции растениеводства.

Значителен удельный вес чая и в 
объеме валовой продукции промыш
ленности республики: в 1976—1980 
годах — в среднем 10 процентов. 
Видное место занимают чаезодство и 
чайная промьйнленность Грузии и в 
масштабе всей нашей страны. Совет
ский Союз, 95 процентов производ
ства чайной продукции которого при
ходится на нашу республику, нахо
дится сегодня по производству чая 
на четвертом месте после таких стран 
классического чаеводства с многове
ковыми традициями, какими являют
ся Индия, Шри-Ланка, Китай.

Такое положение, разумеется, при
шло к нам не само по себе, достичь 
подобных результатов было нелегко. 
Вам хорошо известно, что субтропи
ки Грузии расположены на самой се
верной широте среди субтропических 
зон мира. Известно также, сколь ог
раничены возможности использова
ния сельскохозяйственных угодий в 
Западной Грузии. Если ж е к этому 
добавить техническую отсталость рес
публики на заре Советской власти, то 
станет понятно, что создание основ 
совершенно новой для нашего народ
ного хозяйства отрасли — чаеводст
ва, развитие его поистине невиданны
ми темпами 5ребогали огромной мо
билизации духовных и физических 
сил народа.

Так оно и было. В трудные, но пол
ные романтики годы коллективиза

ции, в сложные военный и послево
енный периоды колхозное крестьян
ство Абхазии, Аджарии. Мегрелии, 
Гурии, Имерети буквально голыми 
руками, но с величайшим энтузиаз
мом и сознательностью закладывало 
те плантации, которыми сегодня мы 
гордимся и без которых уже не мо
жем себе представить пейзаж нашей 
Грузии. Справедливость требует от
метить, что несмотря на гораздо бо
лее низкий, по сравнению с нынеш
ним, уровень общего и специального

образования нашего населения, рабо
ты по закладке и уходу за чайными- 
плантациями наши чаезоды тогда вы
полняли- с хорошим знанием основ 
агротехники. Процесс сбора чайного 
листа был своего рода ритуалом, и 
соблюдение его сложных правил со 
ставляло для чаеводов не только тех
ническую необходимость, но и мо
ральную потребность.

С таким же большим энтузиазмом 
и чувством ответственности создава
лась чаеперерабатывающая промыш
ленность республики, словом, форми
ровалась новая мощная отрасль на
родного хозяйства республики — чае
водство со своими образцовыми план
тациями и довольно широкой сетью 
фабрик. Нашему чаю всегда сопут
ствовала отличная репутация, а раз
витию отрасли — быстрый научно- 
технический прогресс.

С годами в чаеводстве сложилась 
своя техническая интеллигенция. В 
настоящее время в колхозах и совхо
зах чаеводческого направления заня
то белее 3 .500  агрономов, механиза
торов и других специалистов сельско
го хозяйства с высшим образовани
ем. На чайных фабриках работают 
около 1.650 технологов, механиков, 
других специалистов. Я уже не гово
рю о специалистах со средним спе
циальным образованием, .число кото
рых намного больше.

В подготовке специалистов для 
чайной отрасли участвуют большин
ство вузов республики, а Грузинский 
институт субтропического хозяйства в 
Сухуми полностью специализирован 
на подготовке дипломированных кад
ров для субтропического сельского хо
зяйства. Кадры со средним специаль
ным сбразованием и работников мас
совых профессий готовят многие тех
нические и профтехнические училища 
республики. Чайной отрасли служат 
два всесоюзных научно-исследова
тельских учреждения — институты 
чая и субтропических культур и чай
ной промышленности в Анасеули со 
своими довольно развитыми филиала
ми. Многие вопросы технологии
внедрения достижений научно-техни
ческого прогресса з  чаеводство раз
рабатывают академические и ведом
ственные научно-исследовательские и 
проектно-конструкторские институты 
и другие учреждения.

Уже четко сформировалась отрасль 
сельскохозяйственного машинострое
ния .для чаеводства. К производству 
машин для этой отрасли в большей 
или меньшей степени привлечены поч
ти все машиностроительные и меха
нические заводы республики, в том 
числе по специальному профилю — 
Батумский машиностроительный за
вод.

С конца 40-х годов с особой остро
той встала проблема комплексной 
механизации возделывания чайной 
культуры и сбора листа, которой за 
нялись многие подразделения как 
научно-исследовательского, так и про
изводственного направлений.

■Вопросы комплексной механизации 
чаеводства разрабатываются и реша
ются с использованием научно-тех
нического потенциала всей страны, 
под непосредственным контролем и 
руководством Центрального Комите
та КПСС. Партия и правительство не 
жалеют средств на то, чтобы поста
вить на службу чаеводству не только 
достижения отечественного производ
ства, но и машины, оборудование, 
технологические линии, созданные в 
других странах мира.

Однако самое большое наше бо
гатство — это многотысячная армия 
чаеводов, вписавших не одну славную 
страницу в историю развития народ
ного хозяйства республики, всей Стра
ны Советов.

Настоящий чаевод — высокосозна
тельный гражданин, идущий в аван
гарде развития народного хозяйства. 
Он • никогда не нарушит слова, 

данного партии и правительству. 
Он — истинный патриот республики. 
Труд наших чаеводов неоднократно 
удостаивался высокой оценки Цент
рального Комитета КПСС, теплых 
слов благодарности ог Леонида Ильи
ча-Брежнева.

Чай и чаевод — это не только на
ша, так сказать, национальная гор
дость, но и основа экономики сель
ского хозяйства республики, в особен
ности Западной Грузии. В результате 
развития чаеводства мы многого до
бились в преобразовании нашего со
циального бытия.

Прекрасные дома, зажито ч н а  я 
жизнь семей, клубы, театры, спорт
залы, построенные на уровне двор
цов, дороги, другие приметы благо

устроенного быта — все это в опре
деленной степени связано именно с 
развитием чайной культуры, с тру
дом чаеводов.

И не случайно в открытом пись
ме нашего знатного чаевода и заме
чательного гражданина, настоящего 
коммуниста Тамары Андреевны Ку- 
пуния, обращенном к коллегам, есть 
такие слова: «По правде говоря, ду
ша болит, что чайная культура не 
изображена на Государственном гер
бе нашей республики».

Главное во всем этом заключается 
в том, что чайная продукция служит 
общему делу повышения материаль
ного благосостояния советского на
рода. Чай уже давно занял прочное 
место на столе советского человека, 
как один из основных пищевых про
дуктов. Вероятно, не найдешь в на
шей стране ни одной семьи, которая 
бы не пила чая. Велик на него спрос, 
и с повышением благосостояния на
селения он все растет. На сегодняш
ний день потребность населения в вы
сококачественной чайной я продукции 
практически неограниченна.

Здесь товарищ Патаридзе уже, го
ворил, что нынешний уровень потреб
ления чая на душу населения в Со
ветском Союзе не достигает и 600 
граммов, тогда как в таких странах, 
как, скажем, Англия, потребляют до 
4  килограммов готовой чайной про
дукции, а в Японии — свыше трех 
килограммов. Таким образом, положе
ние о том, что потребность в чае у 
нас в стране в каждой семье неогра
ниченна, вполне соответствует дейст
вительности.

Поскольку речь зашла о количест
ве и потребности в чае, вспомним до
стигнутые в прошлом году показате
ли в чаеводстве.

В 1981 году в республике было про
изведено и заготовлено около 525 
тысяч тонн чайного листа. Правда, в 
последние годы мы уже привыкли к 
таким высоким цифрам, но, глубоко 
вникнув в суть дела, следует при
знать, что сбор и переработка более 
полумиллиона тонн чайного листа в 
таком географически небольшом ре
гионе — это работа грандиозного 
масштаба! Приводить цифровые по
казатели, вероятно, нет необходимо
сти — они известны. Еще раз напом
ню, что достойный вклад в успешное 
решение этой большой и ответствен

ной задачи внесли чаеводы Абхаз
ской АССР и Аджарской АССР, Ма- 
харадзевского, Зугдидского, Цаленд- 
жихского, Ланчхутского, Гегечкор- 
окого, Чхороцкуского, Чохатаурско- 
го, Цхакаевского, Цулукидзевского, 
Хобского и Самтредского районов, 
зон городов Цхалтубо, Ткибули и 
Чиатура, а  также Тержольского, 
Абашского, Ванского и Зестафонско- 
го районов, трудовые коллективы 
чайных фабрик, труженики подсоб
ных предприятий и организаций, ра
ботники транспортных организаций, 
коллективы сферы обслуживания, 
учащаяся и студенческая молодежь— 
и, что следует особо отметить,—наши 
специалисты, командиры производст
ва — председатели колхозов, дирек
тора совхозов и чайных фабрик, 
сельскохозяйственных объединений, 
конечно, под руководством райкомов, 
горкомов, обкомов партии; руковод
ство республики — я имею в виду 
министерства, ведоме т в а, аппара
ты Центрального Комитета пар
тии, Совета Министров, Президиума 
Верховного Совета республики. Та
ким образом, все, чего мы добились, 
это заслуга всей республики.

Среди других положительных явле
ний надо отметить серьезный рост 
механизированного сбора и бестар
ной перевозки чая в сезон 1981 года. 
В прошлом году мобильными аппа
ратами и средствами малой механи
зации было собрано 86  тысяч тонн, 
а методом бестарной транспортировки 
перевезено 178 тысяч тонн сортового 
листа.

Значительный прогресс достигнут 
и в бесперебойном обеспечении чай
ных фабрик рабочей силой. В про
шлом сезоне эта острая проблема 
практически уже не возникала в тех 
местах, где были организованы рай
онные сельскохозяйственные произ
водственные объединения.

1-Сак вам известно, агропромыш
ленные объединения функциониру- 

. ют сейчас во всех чаеводческих рай
онах, как и по всей республике. Не
обходимо, чтобы опыт Махарадзев- 
ского и Зугдидского сельскохозяй
ственных производственных объеди
нений был в короткие сроки взят на 
вооружение и внедрен также в дру
гих районах, чтобы проблема, пути 
решения которой в районах сущест
вуют, больше не выносилась на об
суждение республиканских органов.

Какова же должна быть в количе
ственном отношении программа про
изводства, заготовки и переработки 
чайного листа в текущем году и в 
предстоящий период пятилетки? Ос
новные контрольные цифры в этом 
направлении определены известным 
союзным постановлением о развитии 
южных и субтропических культур, а 
также планом на одиннадцатую пя
тилетку, но, учитывая сложившуюся 
ныне ситуацию, они нуждаются в 
определенном уточнении.

П ятилетним'планом в текущем го
ду предусматривалось заготовить и 
переработать 480 тысяч тонн сорто
вого чайного листа, а  к 1985 году — 
выйти на рубеж 530  тысяч тонн. Но в 
прошлом году, как отмечалось выше, 
в республике уже было заготовлено 
около 525 тысяч тонн чайного листа, 
т. е . возникло некоторое несоответст
вие. Речь идет в данном случае не 
о необходимости' в корректировке 
плана, а об определении оптимальных 
фактических рубежей.

Если взять за основу средний темп 
роста производства чая за последнюю 
пятилетку, то получается, что в кон
це пятилетки объем заготовки чайно
го листа должен значительно прев
зойти 600 тысяч тонн. Но, вероятно, 
это было бы не вполне правильное 
решение, ибо мы уже достигли тако
го уровня урожайности чайной куль
туры, что ставить задачу дальнейше
го ее увеличения не совсем реально. 
Кроме того, сомнительно, чтобы чай
ная промышленность была готова к 
переработке такого количества сы
рья — я имею в виду 600-тысячный 
рубеж. Основным резервом на ны
нешнюю пятилетку остается сейчас 
превращение молодых плантаций в 
полносборные, поскольку заложен
ные сегодня плантации (масштабы ко
торых уже довольно ограничены в 
силу ограниченности наших земель
ных ресурсов) дадут урожай лишь 
в двенадцатой и последующих пяти
летках. А указанный резерв, по рас
четам специалистов, позволит обеспе
чить среднегодовой прирост производ
ства чая в одиннадцатой пятилетке 
не больше, чем на 10— 12 тысяч 
тонн. Эта цифра примерно совпадает 
со среднегодовым темпом роста про
изводства чая за минувшие 4 8  лет, 
что, по-моему, не случайно. Опи-

(Продолжение на 2-й стр.).
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ряясь на эти расчеты, можно утверж
дать. что к концу пятилетки мы смог
ли бы заготовить 5 5 0 —560  тысяч 
тонн листа. Товарищи помнят, что 
именно такие цифры фигурировали в 
первоначальных наметках одинна
дцатого пятилетнего плана. И такое 
совпадение, разумеется, тоже не 
случайно.

Но поскольку в 1981 году мы уже 
достигли результата выше среднего, 
то считаем возможным определить 
максимальный уровень производст
ва и переработки чайного листа на 
1985 год в 5 6 0 — 570 ты сяч тонн, 
т. е. прирост за оставшиеся четыре 
года на 4 0 — 50 тысяч тонн, в том 
числе в 1982 году — на 5 — 7 тысяч 
тонн, а в последующие годы — в 
среднем за год — на 10— 11 тысяч 
тонн.

Просим вас хорошо понять и пра
вильно проанализировать все выше
сказанное: ставится не, так сказать, 
сравнительно скромно определенная 
задача, решив , которую чаеводы 
могут сказать и свое слово. Нет. 
По мнению специалистов, это мак
симум того, что реально способ
ны дать плантации и реально перера
ботать чайные фабрики с соблюдени
ем тех требований к качеству, кото
рые ставят сегодня перед чаевода
ми -Грузии , Центральный Комитет 
партии и товарищ Леонид Ильич 
Брежнев.

Отмеченные темпы роста почти 
втрое ниже достигнутых за предыду
щее пятилетие, но мы принимаем это 
решение сознательно.

А теперь пора перейти к основной 
теме нашего сегодняшнего собрания, 
обсуждения которой, как я убежден, 
с особым нетерпением ожидают все 
его участники. Это проблема качест
ва чая, которая, можно сказать, вол
нует сегодня в республике всех, от 
мала до велика. И не только в рес
публике, но и по всей стране. Я уж е 
говорил выше, что нет, вероятно, 
ни одной семьи в Советском Союзе, 
которая бы не была заинтересована 
в успешном решении проблемы ка
чества чая.

.Каждый из вас помнит сказанные 
товарищем Л. И. Брежневым в мае 
прошлого года на праздновании 60-ле
тия Советской Грузии слова: «Н ельзя 
обойти и проблему повышения ка
чества грузинского чая. Она упирает
ся  в  развитие материально-техниче
ской базы чайной промышленности. 
Н ам известно, что вы сейчас прора
батываете этот вопрос н готовите со
ответствующие п р е дложения. Эту 
проблему надо решать основательно».

Т ак в чем ж е дело? К чему нас 
призывают слова, сказанные с  прису
щ ей Генеральному секретарю Цент
рального Комитета партии деликатно
стью и очень большим тактом? Как 
говорится, лучше гнуться, чем перело
миться: репутации грузинского чая 
грозит серьезная опасность. И это 
очевидно из телефильма, который мы 
сегодня с вами просмотрели и кото
рый, я думаю, все мы правильно по
няли и приняли близко к сердцу.

ЧАЕВОДСТВО ГРУЗИИ НА КАЧЕСТВЕННО НОЕЫЙ УРОВЕНЬ!
отраслью. Вот почему письмо Т ата
ры Андреевны Купуния — этот важ 
ный документ практического и в то 
же время пропагандистского значе
ния — выражает наши мысли. Это 
партийный документ.

ставляет , едва лишь 20 процентов. 
Здесь, как говорится, комментарии из
лишни. Мы занимаемся самообманом, 
когда говорим: собрали и сдали го
сударству 70 процентов листа пер
вым сортом, остальное количество

Проблема качества чая в Грузии * вторым сортом. Никакого первого и

На качестве чая мы заостряли 
внимание и на предыдущих традици
онных слетах, но, как видно, осущест
вленных мероприятий оказалось не
достаточно, чтобы поправить положе
ние. А сейчас мы стоим перед ф ак
том, что не только подрывается пре
стиж грузинского чая — а это уже 
само по себе тревожно и заставляет 
задум аться — не только создаются 
помехи для роста значительного ис
точника дохода экономики республи
ки, но и получается, что довольно 
больш ая доля труда наших славных 
чаеводов пропадает даром, тратится 
впустую, что мы бесхозяйственно 
транжирим государственные сред
ства.

Горькие эти слова, возможно, но для 
пользы дела,, видимо, лучше горькая 
правда. Надо прямо смотреть горь
кой правде в глаза.

И это не только мое, так ска
зать, субъективное мнение. Вы пом
ните, что было сказано в письме 
человека, воплощающего в  ̂с е б е . 
лучшие качества всех поколений гру
зинских чаеводов, дважды Героя Со
циалистического Труда Там ары  Ан
дреевны Купуния? — «Знаю , суров 
тон этого письма, но вы меня про
стите. У меня накопилось много ду
шевной боли. Боль меня душит, и 
я не могу ее не высказать».

Открытое письмо Тамары Андре
евны Купуния, в котором объек
тивно показан процесс снижения ка
чества чая и которое содержит про
никнутый волнением, теплотой и ис
кренностью призыв, можно сказать, 
вы звал горячую поддержку общест
венного мнения республики. Здесь же. 
в чаеводческих районах, как нас уве
ряют товарищи, не осталось ни одного 
эвена, бригады, где бы не рассмотре
ли и не обсудили это письмо. З н а
чит, вопрос назрел, не терпит отла
гательства, значит, делу нужно по
мочь.

Во многих районах, колхозах и 
совхозах в ответ на упомянутое пись
мо уж е разработаны мероприятия.

Следует особо отметить деловую 
активность зугдидцев, которы е не
давно на научно-практической конфе
ренции, созванной по ж е инициа
тиве, выступили с обширной про
граммой улучшения качества чайного 
сы рья  и  готовой продукции. Эта про
грам м а несколько дней спустя была 
обсуж дена и одобрена на районном 
совещ ании передовых чаеводов и ра
ботников чайной промышленности,

У нас нет сведений, чтобы нашел
с я  хоть один чаевод, будь то в  З а
падной или Восточной Грузии, ко
торы й бы не . согласился с сообра
ж ениям и, высказанными в письме по 
поводу качества чая. Но в одном 
нас упрекаю т: почему до сих пор не 
забили тревогу, разве не знали, как 
ш ли дела?

У прек, в общем-то, справедливый, 
и надо е г о ' принять. Однако следует 
уточнить и то, что мы (если подра
зум евать под этим Центральный Ко
м итет Компартии Грузии и прави
тельство республики) политику в 
области производства чая определя
ем именно с помощью Там ары  Купу
ния и ты сяч коммунистов и граждан 
республики. Именно мнение наро

д а , его слово и дело являю тся ос
новным эталоном определения пар
тийного. хозяйственного руководства

имеет и эмоциональную сторону. Но 
для того, чтобы и пропаганда, и на
ши эмоции- направить по верному пу
ти, на пользу дела, необходимо осно
вательно проанализировать положение 
и сформулировать реальную програм
му технических, организационных и 
политических мероприятий.

Начало снижения качества чайного 
сырья и готовой продукции просле
живается с конца 50-х — начала 60-х 
годов. Я уж е не говорю о военных го
дах. Всем вам хорошо известно, чем 
тогда было обусловлено игнорирова
ние качества. Это был гот период, 
когда республика взяла курс на рез
кое увеличение производства чайной 
продукции, и тогда же стала ощутимой 
нехватка чаеперерабатывающих мощ
ностей, ибо темпы их роста резко от
ставали от темпов роста производст
ва сырья. Мы неоднократно это отме 
чали.

Внимание руководителей колхозов 
и  совхозов, агроперсонала, бригади- 
(ров в  ущерб агротехнике и в 
особенности соблюдению агроправил 
обора чайного листа — постепенно 
переносилось на вопросы реализации 
сырья. Плантации полностью остава
лись на попечении рядовых чаеводов. 
Ослабло и внимание агроперсонала 
фабрик к качеству сырья, основной 
заботой стало любым путем спра
виться с потоком поступающего сы
рья. Внимание соответствующих пар
тийных и советских органов сосредо
точивалось на этом же вопросе. Их 
активность ограничивалась тем, что 
от руководства чайных фабрик они 
требовали во чтобы то ни стало при
нять и переработать сырье. Руково
дители же чайной промышленности 
вместо радикальной постановки воп
роса и увеличения мощностей, наш 
ли более легкие пути восстановления 
равновесия. Это было внедрение так 
называемых прогрессивных техноло
гических линий, которые в большин
стве случаев предусматривали неоп
равданное механическое сокращение 
времени, отведенного на технологиче
ские процессы, что, разумеется, па
губно сказывалось на качестве гото
вой продукции. Таких линий, как 
известно, было множество. Некото
рые из них имели даже свои назва
ния, многие товарищи даже получили 
за них премии, поощрения, награды, 
но, к сожалению, эти линии не при
несли большой пользы ни промыш
ленности, ни сельскому хозяйству, 
так как практически ухудшали каче
ство.

Образовался замкнутый круг. По 
мере роста количества сырья сни
жалось его качество. Увеличение 
мощностей чайных фабрик не только 
не поспевало за темпами сбора лис
та — имело место и реальное сокра
щение существующих мощностей, по
скольку они были рассчитаны на пе
реработку гораздо более нежных 
фракций листа и сравнительно равно
мерный цикл поступления сырья в 
течение сезона.

Так как ослабление системы кон
троля за качеством началось из-за 
нехватки мощностей, работники про
мышленности, всеми силами пы
таясь «снять» создавшиеся объектив
ные противоречия, по инерции при
нимали любое сырье, в том числе и 
совершенно «перегоревший» лист, что 
мы сегодня видели воочию в .теле
фильме. А  это само по себе играло 
на руку бракоделам на плантациях.

Агроправила сбора чайного листа 
и стандарты качества • существовали 
лишь формально. Сами посудите: 
известно, что согласно агроправилам, 
сбор листа в каждый период сезона 
должен носить выборочный характер. 
Сбор начинается тогда, когда 25 про

центов побегов каждой вегетации 
к данному периоду достигнут уста
новленного размера (в мае это 5 — 6- 
листные флеши, в июле — 4-лист
ные и т. д.). Вы это знаете лучше ме
ня. По этому методу интервалы сбора 
на одной и той же плантации опре
деляются 6 — 10 днями. Следователь
но, на протяжении всего сезона сбор 
на каждой плантации должен произ
водиться в среднем 14— 18 раз. А 
что происходит в действительности? 
К сбору приступают обычно лишь 
тогда, когда побеги достигнут в вы
соту 15— 25 сантиметров и более, а 
потом срывают их целиком, без раз
бора. Это также очень наглядно было 
показано в телефильме, и я не. ду
маю, чтобы плантации, которые мы 
здесь видели, составляли исключе
ние. На практике во время подобного 
«сбора» производится довольно силь
ная подрезка куста. Побеги такого 
размера чайный куст способен от
растить за  сезон 2 — 3 раза

второго сортов в данном случае не 
существует. Так это выглядит, во 
всяком случае, на практике. А  из та
кого сырья, товарищи, высококачест
венную продукцию не выработаешь!

Сложившееся положение, подры
вающее основы экономики республи
ки, снижает авторитет' нашего чая и 
его творца — нашего чаевода. Надо 
немедленно, самым категорическим 
образом положить этому конец! И 
начинать следует именно с тех, от 
кого пошло ослабление контроля за 
производственной дисциплиной в це
лом и соблюдением агроправил сбо
ра в особенности.

Это. прежде всего, агроперсонал: 
бригадиры, агрономы, руководители 
колхозов и совхозов.

Бригадир постоянно должен нахо
диться на плантации вместе с чае
водами, в процессе производства и 
сбора листа добиваясь высокого ка
чества сырья путем строгого соблю
дения агроправил. Бригадиру следу
ет знать личные качества каждого 
сборщика, его достоинства и недо
статки, не в общем, а в каждый кон
кретный рабочий день. Здесь, в  пре
зидиуме, сидят многие мои товарищи, 
которым доводилось собирать чай. Я 
тоже в детстве собирал чай и пом
ню, что, если мы хоть немножко от
ступали от правил сбора, как огня бо
ялись бригадира, который каждые
2 — 3 часа обязательно обходил план
тацию и придирчиво проверял кор
зины. Не знаю, сколько раз сейчас 
успевают обойти плантацию наши 
бригадиры, но, во всяком случае, те
лефильм говорит не в их пользу.

Агроном первым должен прихо
дить на плантацию и последним по
кидать ее. По-моему, и этот принцип 
нарушен. Каждый вечер агроном 
обязан определять контуры планта
ции, на которой предстоит собирать 
лист на следующий день, руководст
вуясь точно приложимым к чай
ной культуре девизам: «Чего не возь
мешь сегодня — назавтра уже по
теряно». Это правило, также, я ду
маю, стало достоянием теории. На 
практике ж е ни один агроном, ни 
один агротехник этого принципа не 
придерживается и ему не следует.

Важнейшей заботой председателей 
колхозов и директоров совхозов 
после обеспечения средствами про
изводства должны стать забота о ка
честве, жесткий, конкретный, пред
метный контроль.

Некоторые из вышеперечисленных 
категорий работников, скажем пря
мо, нас подвели. Своим равноду
шием к качеству чая они изменили 
профессиональной совести, изменили 
и общенародному, делу. Так поступать 
нельзя. Тех товарищей, по вине ко
торых чайный лист загрубел, надо 
привлекать к партийной и админист
ративной ответственности, применяя 
к ним и материальные санкции. Ина
че, вероятно, дело не пойдет.

Исходя и з  этого, формулируются и 
задачи партийных комитетов, мест
ных советских органов, районных и 
областных, хозяйственных, контроль
ных и административных органов.

Сезон нынешнего года должен стать 
сезоном восстановления качества чая.

По-моему, товарищи должны прояв
лять больше инициативы, больше са
мостоятельности при составлении вза
имно согласованных планов и разра
ботке согласованной поограммы. Я не 
исключаю партнерства между район
ными объединениями, скажем, не 
только между отраслями, но и меж
ду фабриками, колхозами и совхоза
ми. И эти партнеры должны быть за
интересованы в конечном резуль
тате: в количественных и качествен
ных показателях. И доходы, и рента
бельность, и прибыль,' в равной ме
ре должны интересовать и одну и 
другую стороны. Следовательно, речь 
идет о том, чтобы фабрики устано
вили соответствующие деловые отно
шения, в том числе и коммерческие, с 
колхозами и совхозами.

А сейчас о самих чаеводах — лю
дях, которые призваны непосредствен
но взять на себя основную тяжесть 
решения проблемы.

Чаевод, как я отмечал выше, одна 
из самых уважаемых в Грузии про
фессий. И не случайно, что ни в ка
кой другой о тд ел и  не найдешь столь
ко героёв труда, награжденных ор
денами и медалями, сколько их в чае
водстве. Это потому, что труд чаево
да самый тяжелый. Повторяю, чае
воды — это наша гордость. Нет сом
нения, что большинство чаеводов се
годня горит одним желанием: про
славить свою любимую культуру. Но 
не стоит скрывать, что, к сожалению, 
и среди чаеводов появились, так ска
зать, любители легкой жизни, легкой 
наживы, незаслуженно высоких до
ходов. Многие из них сбор листа 
подменили подрезкой куста. Мы в 
этом убедились при просмотре филь
ма. Кое-кто из них отнюдь не способ
ствует росту престижа республики, 
ее экономики, ему нипочем и справед
ливые нарекания потребителей. Таких 
бракоделов, товарищи, будь то сбор
щики или механизаторы, надо разо
блачать беспощадно и применять к 
ним соответствующие меры.

Большая группа специалистов уве
ряет нас, что одной из причин ослаб
ления контроля за качеством чая яв
ляется массовое закрепление планта
ций за отдельными сборщиками, и 
требует полного перехода на бригад
ную форму организации сбора. Есть 
и такие, кто — и совсем не без осно
ваний— указывает на положительные 
стороны индивидуального закрепле
ния. По этому вопросу можно сказать 
следующее: никто не отменял бригад
ную форму организации сбора в сов
хозах и никто не запрещал применять 
эту форму в колхозах. Стало быть, 
совхозы могут полностью восстановить 

бригадную форму сбора, а колхозам 
можно рекомендовать ее внедрение в 
соответствии с возможностями и кон
кретными условиями там, где это 
целесообразно. Это такие вопросы, 
такие специфические проблемы орга
низации труда, которые, вероятно, в 
каждом хозяйстве, в каждом районе 
должны решаться в соответствии с 
местными условиями.

Главное в том, чтобы при любой 
организационной форме строго со
блюдать минимально необходимую 
кратность сборов, будь они ручные 
или механизированные. На одной .и 
той же плантации сбор следует про
водить не менее 14 раз за сезон. 
Во всяком случае, этого требует аг
ротехника.

Чай надо собирать только в жест-

ным опыт, накопленный в виногра
дарских районах. Вам известно об 
опыте телавцев по внедрению ав
томатизированной системы управ
ления «ртвели», которая впослед
ствии была внедрена во всех рай. 
онах Кахети. Подобные опыты сей
час ставятся и в нескольких чае
водческих районах, но внедрение 
такой системы, т. е. автоматизиро
ванной системы управления сбором, 
транспортировкой, переработкой про
дукции, если можно так сказать, 
«сбсйка» этого комплекса и програм
мирование процесса ведутся пока еще 
очень медленными темпами. А  я по
лагаю, что если где-то и необходимо 
автоматизировать управление и Вести 
счет на часы и минуты, то больше 
всего это касается' именно процессов 
сбора, транспортировки' и иерюработ 
ки чая. Поэтому товарищи, которым 
это поручено, с еще большим энту 
зиазмом и более высоким чувством 
ответственности должны взяться за 
внедрение такой системы в чаеводст
ве, при транспортировке и переработ
ке чайного листа, как это уже сдела
но в виноградарстве.

Требует ускорения и осуществле
ние программы механизации под
резки кустов и сбора листа. К 1985 
году предусматривается довести объ
ем механизированного сбора до 300 
тысяч тонн вместо собранных в про
шлом году 85 тысяч тонн. Но меха
низированный сбор ни в коем случае 
не должен привести к ухудшению ка
чества. Мы убеждены, что и машиной 
можно собирать хороший, качествен
ный лист.

По расчетам специалистов, учиты
вая современные технические сред
ства, 55 тысяч гектаров чайных 
плантаций республики пригодны для 
механизированной подрезки и сбора 
листа. В том числе свыше 14 ты сяз 
гектаров— мобильными машинами, а 
40 тысяч— средствами малой механи
зации, ручными чаеподрезочными и 
чаесборочными аппаратами. К сезону 
текущего года для применения мо
бильных механизмов подготовлено 
7.700 гектаров, а ручными аппара
тами — 7 тысяч гектаров.

Масштабы, как видите, пока еще 
не очень-то впечатляющие. Причиной 
промедления с освоением перспек
тивных для мобильной механизации 
площадей отчасти является то,, что 
структурное состояние почв на план
тациях, заложенных в заболоченной 
зоне Колхидской низменности срав
нительно недавно, еще не дает воз
можности использовать там тяжелые 
механизмы. Однако серьезная вина 
лежит и на заводе «Грузсельмаш», 
который не производит чаесборочное 
машины «Сакартвело» и «ЧА-два» в 
объемах заказов сельского хозяйства. 
Так продолжается из года в год.

Пора положить этому конец! В 
республике мы сейчас создали 
научно - производственное объедине
ние сельскохозяйственного машино
строения. Каждый завод, который вы
пускает или должен выпускать сель
скохозяйственные машины, конструк
торские организации, • научно-иссле
довательские учреждения мы объ
единили в одну систему. И думается, 
что о тех недостатках, о которых 
рассказал нам сегодня телефильм, в 
дальнейшем не должно быть и речи. 
Надо выпускать столько машин — 
цифры эти отнюдь не астрономиче
ские, — сколько нам требуется. На
де дать сельскому хозяйству столько 
мобильных машин и ручных чаесбо
рочных аппаратов, столько запасных

кую тару. Поставить такую задачу,
_______ ______________ ___ _______  возможно, нетрудно. Однако для то- г   . . .
Для этого надо использовать весь г0 чтобы обеспечить жесткой тарой частей к ним, сколько нужно. Я ду-
имеющийся у нас арсенал партийного, каждого чаевода, каждую бригаду, маю, стыдно об этом напоминать,
советского и хозяйственного воздей- каждое звеЕТо, потребуется, вероятно, Ведь ни от Украины, ни от России-,

специально рассмотреть этот вопрос СКой Федерации, ни от других респуб-
в Центральном Комитете партии. Со- лик не зависит обеспечение наших
вете Министров и нашем агропромы- специализированных машин запас-
шлеином комплексе. Необходимо ка- ными частями. Нам самим предсто-
тегсрическн запретить использование ит решить эту проблему. И уже • в
мягкой тары — мешков и т. д. Это текущем году чайная промышлен-
тоже элементарная истина. Районные ность, наши сборщики должны по-
агропромышленные объединения в чувствовать, что в респубике пред.

ствия.
Так стоит сейчас задача, ибо это 

необходимо в интересах экономики 
республики, этого требует от нас со
ветский народ. Выделю особо задачу 
районных сельскохозяйственных про
изводственных объединений, в кото
рых в единый организм объединены

и се-

отрасли, участвующие в формирова
нии агропромышленного комплекса. 
Они призваны добиваться превращ е
ния сбора и переработки сы рья в еди
ный, органически слитный, комплекс
ный технологический процесс. Для 
этого существуют вполне реальные 
пути. И там, где этого не сделают, ве- 

-'роятно, мы будем вынуждены ставить 
вопрос как о должностном соответст
вии председателей объединений, так 
и об уровне руководства, контроля и 
требовательности со стороны соот
ветствующих райкомов партии.

Дело в том, что соблюдением пра
вил сбора и бесперебойной работой 
фабрик можно во всех районах свес
ти к минимуму так называемые «пи
ковые» периоды. Вопрос стоит при
мерно так: фабрики ежедневно долж
ны перерабатывать столько по-насто
ящему качественного листа, сколько 
могут дать в этот день плантации 
района; на фабрику должно посту
пать столько сырья, сколько позво-

связи с этим могут даже применять 
соответствующие оанкции. Доставка 
собранного листа на фабрики должна 
начинаться с первых же часов сбора 
и происходить непрерывно в течение 
дня. Все это, казалось бы, азбучные 
истины, товарищи, хорошо известные 
положения, но я подчеркиваю их. по
тому, что на практике они не выпол
няются. Собранный чай в большин
стве случаев скапливается до вечера 
и не вывозится даже тогда, когда ф а 
брики стоят из-за отсутствия сырья. 
В условиях общего недостатка мощ
ностей допускать это преступно.

И пусть никто не думает, что в 
этом повинны только работники план
таций. Не меньшая вина лежит и на 
работниках фабрик, которые старают
ся избавиться даже от собственных 
периферийных приемных пунктов, 
лишь бы полностью снять с себя от
ветственность за сырье и его транс
портировку. Такое недопустимое по
ложение должно быть немедленно ис-

приняты в этом направлении серь
езные ша!И. Не следует забывать, 

объединение сельскохозяйст-что
венного машиностроения создано в 
интересах сельского хозяйства рес
публики, в особенности ее субтропи
ческого хозяйства. Поэтому^ нас ин
тересует не только общий объем 
продукции, — по этому показателю 
предприятие выполняет планы, — а 
конкретные, необходимые сельскому 
хозяйству машины и запасные частй 
к ним. От имени Центрального Ко
митета я  хочу предупредить как ру
ководство завода и научно - произ
водственного объединения «Груз
сельмаш», так и кураторов отрасли, 
в том числе Республиканский совет 
агропромышленного комплекса, в со
став которого вошло вышеуказанное 
объединение, чтобы они обязательно 
обеспечили координацию производ
ственной программы завода с зака
зами села, а  материально-техническое 
обеспечение предприятия согласовали

годня именно в зависимости от это- .  ляют переработать реально имею- 
го устанавливается кратность сбора щиеся мощности.
на плантациях. Так поступают и чае 
воды, собирающие лист вручную, с 
использованием самодельных орудий; 
так же, к  сожалению, поступают и 
наши механизаторы.

Не говоря уже о качестве, подоб
ный подход привел к порче многих 
плантаций и вообще чайного куста. 
А  это чревато большой опасностью 
в будущем.

Я говорю об этом потому, что на 
чайном кусте сократился минимум 
листьев, т. е. чайный куст вообще 
должен име*ь определенное количест
во листьев, поскольку растение, как 
и человек, це может не дышать, а 
других легких, кроме листьев, у него 
нет. Вот почему я и говорю, что чай
ному кусту и нашему будущему, бу
дущему развития чаеводства, угрожа
ет серьезная опасность.

Подобная кратность сборов листа, 
параллельно со снижением качества 
и сокращением реальных мощностей 
фабрик, вызывает удвоенный спрос 
на все технические средства: транс
порт, тару, брезент, инвентарь, дру-.

Вы, вероятно, обратили внимание 
на эпизод на Цецхлаурской чайной 
фабрике Кобу детского района. Ди
ректор фабрики и его помощники не 
смогли ответить на вопрос: в чем же 
дело? А  сказали примерно так: 
«Вот то,, что было собрано, но не 
следовало сегодня’ сюда привозить». 
Что значит — не следовало приво-

«^Сы„= о „ е ,  яынес д= ;

“  периферийные оказались благоприятна,ми для этих 
пункты и перевозить собранный лист товарище . 
собственным транспортом.

Далее. Нужно присмотреться к ра
боте весовщиков. Весовщики подо
рвали ваш авторитет — и ди
ректоров, и колхозников, и пред
седателей, и других тружеников, в е 
совщиком должен работать честный,

эить сегодня? То. ™  Ж о .  Толш- п ^ о ч „ ы й = к. 
но доставляться на фабрику через ведливо и оц .н
час, самое большее -  через два ды трудаи его «оличедтао и качест^^

поднят! Т“  ЛОЛЖНЫ "  Т0ТЧаС “  нНе Т е м УТ с КоИвщиКк°ам, так ж ?  как и 
и**"1*™- не всем чаеводам.

Что же касается ручных чаесбо
рочных и чаеподрезочных' аппаратов, 
то здесь положение в некотором ро
де обратное. Завод «Горсельмаш» на 
сегодняшний день выпускает их в 
количестве, превышающем потреб
ность. Это тоже ненормально. Тем 
самым мы заставляем сельское хо
зяйство приобретать аппараты, кото-

скохозяйственного машиностроения— 
проблему создания двигателей. Это 
не такая проблема, решить которую 
нельзя было бы если не за один 
год, то хотя бы за несколько лет. 
Мне известен, например, опыт кута
исцев. Всего несколько лет назад 
они создали небольшое конструктор
ское бюро и уже приступили к до
вольно интересной разработке вопро
са. У нас есть сильные институты, 
довольно большой и квалифицирован
ный отряд специалистов. Мы имеем 
возможности для сотрудничества с 
союзными республиками, с союзны
ми министерствами. И,  я  думаю, на
стало время ученым, конструкторам, 
разработчикам взяться за решение 
проблемы создания маломощных дви
гателей. Это вопрос принципиальный. 
Республика у нас горная, мы рабо
таем в условиях горного рельефа, и 
проблему создания двигателей малой 
мощности ни в коем случае не дол
жны обходить стороной. Какие бы 
орудия мы ни создавали, как бы ин
тересны ни были конструкции чае
сборочных машин, тракторов и раз
личных малогабаритных тракторов, 
если эта главная проблема — проб
лема двигателей — не будет решена, 
все повиснет в воздухе. Вот потому, 
возможно, и стоило бы сегодня сфор
мулировать такую задачу и просить 
наш государственный плановый ко
митет, Госкомитет по науке и техни
ке и Академию наук о разработке 
специальной целевой программы, ко
торая позволит нам в ближайшие го
ды решить эту действительно боль
шую проблему.

Что же касается плана электри
фикации 30 тысяч гектаров чайных 
плантаций, то осуществление этого 
плана (он пока еще, к сожалению, 
полностью не сбалансирован и нуж
дается в помощи со стороны союзных 
органов) даст возможность до конца 
1985 года увеличить общую площадь 
плантаций механизированного сбора, 
включая уже ныне существующие, до 
45 тысяч гектаров и обеспечить ме
ханизированный сбор листа в объеме 
свыше 350 тысяч тонн.

На сегодняшний день промышлен
ность выпускает серийно ручные чае
сборочные и чаеподрезочные аппара
ты только одного типа, к которому 
в наших чаеводческих районах при
выкли. Но это отнюдь не значит, что 
аппараты совершенны. Сейчас кон
структоры республики довольно пло
дотворно работают в направлении их 
усовершенствования, предлагая не 
одну интересную модель. Я вижу 
здесь директора ’ завода товарища 
Стуруа, других товарищей, которые 
внесли довольно интересные конст
руктивные изменения в машины то
го же японского типа и более смел л 
используют детали и элементы оте
чественного производства. Мы все
го 3 — 4 года назад начали внедрять 
механизацию и, конечно, знали, что 
будут трудности, будут сложности,

1 неувязки. Но мы глубоко убеждены 
в том, что эти трудности «излечи- . 
мы», и в дальнейшем они будут 
преодолены. Я хочу сегодня1 особо 
отметить, что интересен, очень ин
тересен аппарат, созданный конструк
тором Иосифом Кадеишвили. Он 
принципиально отличается от других 
и, на наш. взгляд, характеризуется 
лучшими показателями. Аппарат уже 
успешно прошел испытания и реко
мендован для внедрения в производ
ство. Правда, этот аппарат, как го
ворят товарищи, по сравнению с су
ществующими менее производителен, 
но зато обеспечивает столь сущест
венное улучшение качества сбора чая, 
отличается меньшей вибрацией и не
которыми другими достоинствами, 
что с его внедрением, по-моему, ни 
в коем случае нельзя медлить. Надо 
будет только установить для этого 
аппарата сравнительно меньшую нор
му сбора. И я уверен, что нашим 
чаеводам он непременно понравится.

То, что аппарат сам по себе интере
сен и хорош— это одна сторона. Вто
рая, не менее примечательная его сто
рона состоит в том, что он создает оп
ределенную конкуренцию. Конкурен
ция же способствует лучшей работе 
людей, утверждению духа трудового 
соперничества. Существует конкурен
ция и между машинами. Вы знаете, 
мы никогда не говорили, что машина 
товарища Кереселидзе не годится. 
Мы признали, что это хорошая ма
шина, но она требует усовершенство
вания. Существование параллельно с  
нею «ЧА-900» способствует тому, 
чтобы две эти машины, два автора, 
два коллектива состязались между 
собою, а машины совершенствовали. 
Сейчас появляется и третий вариант 
мобильных машин. Я пока не назову 
его автора. Так же должно быть и с 
ручными чаесборочными аппаратами. 
Вероятно, следует создать несколь
ко вариантов для разных регионов, 
с учетом различий в их специфике.

В связи с механизацией в чаевод
стве коснусь такого острого и пока 
еще не решенного вопроса, как пла
нирование производства портального 
самоходного шасси СШ -06-11, кото* 
рый очень ждут наши чаеводы. Мы 
уже говорили с товарищами, и это, 
на мой взгляд, дело вашего прести
ж а — конструкторов, разработчиков, 
работников производства, чтобы та
кая машина была выпущена как .мож
но скорее. Во-вторых, необходимо усо
вершенствовать систему ремонтно- 
технического обслуживания мобиль-

рые онс? не может использовать, так 
как вопрос об источнике их энергопи
тания до конца не решен.

Программа малой механизации

ных чаесборочных машин и ручных 
аппаратов.

Решение первого вопроса зависит 
нё только от нашей республики, и

Именно в этом эпизоде заложе- пс всем  ̂ д • . ЛИСТа н а  предусматривала, что 40  процентов поэтому наших ответственных тома
на вся трагедия — несоответствие Поточный метод, д<эс-г • п0_ выпускаемых аппаратов будут рабо- рищей мы можем упрекнуть лишь
между переработкой и поставкой С™ ^ „ к а х  Пос?оую Инехват- тать от электросети, а  60.п р о ц ен - в  недсютаточной активности. Вщючем.
листа. И Цецхлаурская фабрика не 
составляет исключения. Мы обязаны 
преодолеть этот рубеж, чего бы нам 
это ни стоило. Поверьте мне, два 
этих измерения очень сблизятся друг 
с другом, если, с одной стороны, бу
дут строго соблюдаться правила сбо
ра — это весьма важный момент 
для фабрик; а с другой стороны — 
•если фабрики будут работать четко

требность в ящиках, острую нехваг- 
ку которых испытывают хозяйства.
Но главный путь решения пробле 
Мы   это все же, вероятно, макси
мальное внедрение бестарной пере
возки листа. Этим методом в прош-

тов — с помощью бензоэлектродви
гателей. Однако эти последние сель
ское хозяйство не получило, и ап
параты применяются в настоящее 
время только на электрифицирован-

„„„„„ ...___ ных плантациях. За последнее время
лом году было перевезено 178 ты- наметилась определенная перепек- от коллектива завода «Грузсельмаш»,
сяч тонн Мы в сущности, разделя- тива решения проблемы бензиновых а  также от наших специалистов. По

принципиальнее согласие союзных 
органов уже 'есть, и нам обещают 
большую помощь в освоении этих 
машин. Зато решение второго вопро
са целиком и полностью зависит

ем утвержденную программу •• полностью полагаться на нее „ пяпо. .  пп~,.
1985 году довести объем бестарных и похому решили план электрифика- агропромышленного комплекса р

™ У 'ма^ а ™ .  ведет к  п ^ о »  * Г П К Й  "Л - Г р ^  Ъ Т т ь к я ч  'тонн, Долеть ведомственные барьеры н са-
их эксплуатации, что в ^  -пл*ва*и* 1««пш 1 пЛпячтл т -    пйт.. ____ Пеггитто-пд/ тчрс-г-тн пп зп  тмг.яч м п г . т о я т р л п о  коина решать тако-зкеллуатации 
редь влечет за  собой снижение эко
номических показателей. По сущест
вующим стандартам, минимальное 
содержание нежной фракции в сырье 
первого и второго сортов должно 
быть не ниже 9 5  процентов. А в дей
ствительности, по данным нашего 
объединения «Чай-Грузия», удельный 
вес такой фракции по республике во 
всем объеме поступающего сырья со-

вить соответствующим образом со 
гласованные графики и, главное, при 
держиваться их неукоснительно. Из 
этого же эпизода видно,, что дирек
тор фабрики обслуживает три хозяй
ства. Не слишком ли у нас центра
лизованно упорядочение и решение 
проблемы взаимоотношений чайных 
фабрик с  колхозами и совхозами?

но считаем нужным поручить объ 
единению «Чай-Грузия», министер
ствам сельского хозяйства и автомо
бильного транспорта осуществить до
полнительные мероприятия по пре
творению в жизнь этой программы в 
более сжатые сроки.

Следует признать очень интерес-

_  к двигателей, но мы пока еще не мо- ра уже р еспубЛиканскому совету

цатую пятилетку довести до 30  тысяч мостоятелййО, до конца решать
гектаров вместо предусмотренных го рода вопросы. Я попрошу товари-
ранее 15 тысяч гектаров. щей по обоим вопросам в 10—15-

Вообще мне бы хотелось сегодня дневный срок войти с соответствую-
со всей серьезносш с поставить перед щими предложениями в Центральный
нашими учеными, ' конструкторами, Комитет и правительство республики,
специалистами предприятий сельско
хозяйственного — и не только сель- (Окончание на 3-й стр.).
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ЧАЕВОДСТВО ГРУЗИН НА КАЧЕСТВЕННО НОВЫЙ УРОВЕНЬ!
О К О Н Ч А Н И Е

Товарищи!
Проходят годы, сменяют друг дру

га поколения. Но остается И всегда 
будет существовать наш народ, об
щество со своими насущными инте
ресами и потребностями, в том числе 
и с потребностью в продуктах пита
ния, а конкретнее — со все возра
стающей потребностью в чае.

Мы не можем, не имеем права за
ботиться только о сегодняшнем дне. 
Мы обязаны думать и заботиться о 
завтрашних поколениях, о будущем 
нашей страны и республики, а стало 
быть, — и о будущем нашего чая, в 
пределах возможности определять 
его перспективы не менее чем до 
конца нынешнего столетия. РЬчь 
идет о сортовом улучшении чайной 
культуры, для чего у нас есть и 
возможность выбора перспективных 
сортов, и соответствующее техниче
ское оснащение. А  это уже большое 
достижение наших ученых и прак
тиков.

Сегодня лучшим из новых сортов 
местной селекции по празу, на наш 
взгляд, считается «Колхида» с ее 
высокими органолептическими свой
ствами, превосходным букетом и вы
сокой урожайностью, которая на 50— 

.6 0  процентов превосходит возможно
сти существующих популяций. Это 
совершенно несомненно. Проблема ве
гетативного размножения этого сор
та, несмотря на серьезные просчеты 
и проволочки, уже практически реше
на. В прошлом году количество са
женцев, выведенных Всесоюзным на
учно-исследовательским институтом 
чая и субтропических культур, поч
ти полностью обеспечило годовой 
план закладки чайных плантаций.

Товарищи знают, что согласно ре
шению Центрального Комитета Ком
партии Грузии и Совета Министров, 
по одиннадцатому пятилетнему пла
ну новые чайные плантации в Гру
зии предстоит заложить на площади 
5 ,5  тысячи гектаров лучшим пока 
у нас сортом «Колхида» (правда, ин; 
статут уверяет, что выявлены еще 
лучшие клоны, маточники которых 
еще не заложены). Мы практически 
уже лишены, возможности выделять 
дополнительные площади под чайные 
плантации, но объем производства 
саженцев «Колхиды» заставляет ду
мать о значительном расширении 
площадей под этил? сортом.

Как же поступить?
Думается, настало время смелее 

решать вопрос о постепенной рекон
струкции старых, амортизированных 
плантаций. Повторяю, о постепенной. 
Вероятно, можно уже в будущем го
ду выкорчевать более 200 — 300 гек
таров чайных плантаций, занятых 
состарившимися смешанными попу
ляциями, в большем пока, видимо, нет 
необходимости, а на их месте заложить 
насаждения сорта «Колхида». В пос
ледующем годовые планы рекон
струкции можно значительно увели
чить с тем, чтобы к 1990 году об
щую площадь плантаций «Колхиды», 
включая уже существующие 1.300 
гектаров и закладываемые на новых 
землях 5.000 гектаров, довести до 

• 12-—15 тысяч гектаров. Если к это
му добавить те 6 тысяч .гектаров, ко
торые уже заложены грузинскими се
лекционными сортами, то у над бу
дет создана довольно мощная база 
для облагораживания готовой про
дукции, получаемой с остальных план
таций, путем использования для ку
пажа ч$сти готовой продукции из 
сырья «Колхиды» и селекционных 
сортов.

Программу реконструкции чайных 
плантаций, разумеется, не следует 
ограничивать 1990 годом, выполнение 
ее надо довести до конца, до полной 
замены всех плантаций. Специалисты 
и ученые обязаны установить более 
точные оптимальные сроки.

Товарищи!
Наши научно-исследовательские ин

ституты, Министерство сельского хо
зяйства и объединение « Чай-Грузия» 
в нынешнем году предлагают внести 
кое-какие новшества в агроправила 
сбора листа и стандарты его качест
ва.

Что касается новых агроправил 
сбора чая, временная инструкция по 

. которым уже разработана и пред
ставлена, то они существенно отли
чаются от действующих только в от
ношении лимитна подлежащих сбору 
побегов и количества листочков на 
флешах. Так, например, зсли преды
дущими агроправилами предусматри
валось начинать сбор на пятилистных 
побегах первой (майской) вегетации, 
срывая флешь-трилистник и ос
тавляя на стебле два нормальных и 
один листок овальной формы, то по 
новой инструкции, когда на побегах 
разовьется пять-шесть листьев, до
пускается срывать с таких побегов 
четырех-пятилистные флеши, остав
ляя один-два нормальных и один 
овальный листок. Соответственно ме
няется и отношение к побегам вто
рой и третьей вегетаций. Несмотря 
на то, что здесь есть определенное от
ступление от классических требова
ний, думается, можно с этим согла
ситься, ибо в силу роста удельного 
веса механизированного сбора, в сущ
ности, становится невозможным точ
но придерживаться ранее установлен
ных параметров. Поэтому, я думаю, 
лучше нам не обманывать себя, а 
прямо смотреть фактам в глаза и в 
некотором роде приспособить стан
дарты к  интересам развития механи
зации. Но уж отступать от этих стан

дартов давайте не будем и не станем 
мириться с подобными отступления
ми:

Что же касается предлагаемого 
проекта госстандарта на сортовой 
чайный лист, представленного совме
стно обоими научно-исследовательски
ми институтами в Анасеули, то он, 
по-моему, еще спорен, поэтому с ним 
сейчас, на нынешнем этапе, мы це
ликом согласиться не можем. Инте
ресный вариант стандарта разработан 
специалистами объединения «Чай- 
Грузия», по существу его поддержи
вают и специалисты Министерства 
сельского хозяйства.

По этому варианту чайный лист 
не подразделяется на первый и вто
рой сорта и рассматривается как еди
ная продукция. Кроме того, в ее со
ставе определяется удельный вес неж
ной фракции, и эта часть оплачива
ется в три, три с половиной раза 
выше, чем весовая доля грубоватых 
и грубых фракций. Думается, прин
цип этого варианта именно таков, ка
кого требует сегодняшний день. Здесь 
мы уже имеем дело с реальным сти
мулированием неограниченного при
роста удельного веса нежной фрак
ции в составе чайной продукции. Но 
необходимо уточнить оптимальнее со
отношение оплаты за нежную и гру
бые фракции. Поэтому, полагаем, 
приемлемым является предложение, 
чтобы вариант такого стандарта в ви-. 
де эксперимента уже в текущем се
зоне был испытан в одном или двух 
чаеводческих районах, которым не 
принадлежит решающая роль в вы
полнении плана сбора чайного листа. 
Район я  не назову. Некоторые това
рищи предлагают зону г. Ткибули, 
некоторые — Чохатаурский район, 
другие — оба вместе. Можно взять и 
какой-то другой район. Поэтому, воз
можно, на днях товарищи определят 
район, где мы осуществим экспери
мент.

Роль ведущего партнера в  ком
плексе «плантация—-фабрика» долж
на принадлежать последней. Но, к со
жалению, за последние 20— 22 года 
чайная фабрима сдала позиции и 
должным образом не выполняла сво
ей роли, не была достойным партне
ром плантации.

Когда допущена ошибка на глав
ном направлении, тотчас же дают о 
себе знать и другие просчеты.

Поскольку фабрика в свое время 
не сочла своей задачей резкий рост 
производства чая и не предложила 
плантации новые, совершенные мощ
ности, то есть расписалась в собст
венной беспомощности, ей не остава
лось ничего иного, как вступить в ме
лочные узковедомственные споры, за
трачивая на них большую часть энер
гии. А  это, в свою очередь, привело к 
еще более значительной ошибке стра
тегического характера: не велась ра
бота и не была найдена верная пер
спектива развитая промышленности, 
учитывающая многие фактические ко
личественные и технологические пара
метры сырья. Поэтому чайная про
мышленность упорно цеплялась за ор
тодоксальную технологию, в результа
те чего на практике довела ее букваль
но до плачевного состояния. Этот про
цесс тянулся чуть ли не до послед
них лет, пока республиканские и со
юзные директивные органы не внес
ли существенные коррективы в тех
ническую политику пищевой промы
шленности в отношении чая. Не та
ким уж  легким делом было преодо
ление этих барьеров.

К концу прошлой пятилетки было 
довольно много сделано для техниче
ского перевооружения отрасли и, что 
самое главное, сложились принципи
ально правильные направления ее 
развития на будущее. Да, именно на
правления, а не направление.

Следует приветствовать, что флаг
ман чайной промышленности респуб
лики — объединение «Чай-Грузия» — 
пришел на нынешний слет не для то
го, чтобы, как прежде, предъявить 
свои претензии сельскому хозяй
ству и взвалить на него свою ви
ну, а  чтобы выдвинуть и определён
ную программу, осуществление кото
рой позволит ему вернуть себе до
стойные позиции.

Хотя эта программа по многим во
просам нуждается в уточнении, в ос
новном она отвечает проблемам со
временности, требованиям известного 
постановления Центрального Комите
та КПСС и союзного правительства 
о дальнейшем развитии юяшых и суб
тропических культур в нашей рес
публике.

Прежде всего — о производствен
ных мощностях.

5 5 0 —600 тысяч тонн переработки 
чая за  сезон — отнюдь не фантасти
ческий рубеж. По расчетам специа
листов чайной промышленности, не
обходимо вводить в строй дополни
тельные мощности на 250 тысяч тонн 
переработки сырья в год. В том чис
ле по линии централизованных госу
дарственных капиталовложений долж
ны быть введены мощности почта на 
153 тысячи тонн, как в виде новых 
фабрик, так и путем частичной ре
конструкции старых предприятий. 
Дефицит мощностей на остальные 100 
тысяч тонн должен быть покрыт за 
счет 67 мккрофабрик, которые долж
ны быть построены общими уси
лиями сельского хозяйства, объеди
нения «Чай-Грузия» и Цекавшири.

Эту цифру можно было бы увели
чить. По-моему, в будущем колхозы, 
совхозы и Цекавшири смогут сме
лее строить микрофабрики, если мы 
поможем им оборудованием, установ
ками. *

Следует отметить, что нынешний 
и перспективный дефицит чаеперера
батывающих мощностей, рассчитан
ный специалистами Министерства 
сельского хозяйства, на сей раз сов
падает с расчетами специалистов объ
единения «Чай-Грузия». Это уже хо
роший симптом. Он указывает на то, 
что если мы полностью осуществим 
намеченную строительную програм
му, проблема мощностей в основном 
должна быть решена.

Здесь же следует заметить, что, к 
сожалению, часть капитальных вло
жений, выделяемых на строительство 
чайных фабрик, из-за серьезных на
рушений сроков их сооружения те
ряется. Имеются потери уже и 
в осуществлении новой программы. В 
прошлом, 1981 году Министерство 
сельского строительства не заверши 
ло сооружения трех объектов из чис
ла фабрик, предусмотренного по пла
ну. Мало того, ввод этих фабрик в 
строй и к началу нынешнего сезона— 
под вопросом.

На одном из совещаний, состояв
шихся недавно в Центральном Коми
тете, мы имели принципиальный раз
говор по вопросам строительства чай
ных фабрик с товарищем И. А. Ха- 
ратишвили, в адрес которого были 
высказаны серьезные замечания.

Мы знаем, что для министра тако
го типа, как тов. Харатишвили, сло
весное замечание означает не мень
ше, чем взыскание, и убеждены, что 
он уже сделал для себя должные вы
воды.

Добавим еще одно: фабрики не
пременно должны быть введены в 
строй действующих в сезон текуще
го года, но это ни в коем случае не 
должно привести к отставанию на 
других объектах, особенно на объек
тах Министерства сельского хозяйст
ва, как это нередко случается.

Не менее остро стоит вопрос обес
печения программы строительства фа
брик необходимым оборудованием.

Батумский машиностроительный за 
вод в прошлой пятилетке и наполови
ну не удовлетворил потребности чай
кой промышленности, которые ныне 
удвоились. Правда, по просьбе на
шей республики союзное Министерст
во машиностроения для легкой и пи
щевой ■ промышленности и бытовых 
приборов подключило к этому делу 
другие подчиненные ему заводы на 
территории нашей республики и за 
ее пределами. Ведется реконструкция 
Батумского машиностроительного за-^ 
вода, вскоре должен вступить в экс
плуатацию филиал этого завода в Га
ли. Однако, подчеркиваю, в целом 
программа строительства чаеперера
батывающих мощностей до сих пор не 
сбалансирована с программой ком
плектации. Осложняет положение и 
то, что сегодня уже более трети обо
рудования действующих чайных фаб
рик нуждается в замене. Затягивает
ся внедрение в производство создан
ных за последнее время высокопро
изводительных машин. А  это дело мы 
связываем с полным техническим пе
ревооружением чайной промышлен
ности. Здесь же следует отметить, 
что устранение дефицита запасных 
частей пока еще не вышло из обла
сти бумаготворчества. Если эта проб
лема возникнет и в нынешнем го
ду, кто-то непременно пострадает.

Такое положение нетерпимо, оно 
ставит под сомнение реальность на
ших планов. Необходимо, чтобы со
ответствующий секретарь Централь
ного Комитета партии, заместители 
Председателя Совета Министров рес
публики, руководители Госплана и 
другие товарищи в месячный срок 
любыми силами и средствами подго
товили ответы на все эти вопросы, 
установили конкретные сроки выпу
ска всех видов оборудования — сро
ки не компромиссные, а совпадаю
щие с Планами строительства, рекон
струкции и ремонта. Я вновь возвра
щаюсь к мнению, высказанному в Цен
тральном Комитете. Машиностроение 
для пищевой промышленности, в том 
числе и машиностроение для чайной 
промышленности, требует создания в 
республике такого ж е научного про
изводственно-конструкторского объ
единения, какое мы создали в сель
скохозяйственном машиностроении, 
поскольку располагаем достаточно 
квалифицированными научными кад
рами, довольно сильными конструк
торскими организациями и довольно 
разветвленной сетью машинострои
тельных предприятий. Есть у нас за
воды в Тбилиси, Батуми, районах Ка- 
хети, некоторых других местах. Все 
это следует объединить, чтобы мож
но было проводить единую техниче
скую политику.

Поскольку мы коснулись высоко
производительных установок, хочу 
оказать, что назрела необходимость в 
создании фабрики будущего, фабри
ки-эталона, оснащенного новейшими 
и самыми высокопроизводительными 
установками и технологическими ли
ниями. Такую фабрику надо спроек
тировать уже в будущем году и по
строить в течение ближайших двух- 
трех лет, то есть до конца пятилетки 
(в счет нашей общей строительной 
программы), чтобы к двенадцатой пя

тилетке республика уже имела чай
ную фабрику нового, образцового та-
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па. Эта работа ведется не на пустом 
месте. Институтом технологии, Ана- 
сеульской, Тбилисской, некоторыми 
другими проектными организациями 
выдвинуты довольно удачные сообра
жения и сформулированы прогрессив
ные направления. На этой базе мож
но было бы создать такую фабрику- 
эталон.

Серьезного пересмотра и уточне
ния со своевременными поставками 
необходимых машин, установок, ма
териалов требуют также программы 
строительства складского хозяйства, 
автоматизации производства, перехо
да на новую современную тару и дру
гие. Все эти программы связаны с 
переводом чайной промышленности на 
современные рельсы.

Хочу особо отметать необходимость 
разработки новых, приспособленных 
к качеству сырья технологических 
процессов переработки чая и корен
ной перестройки структуры использо
вания полуфабриката.

За последние годы учеными и спе
циалистами чайной промышленности 
создано немало интересных техноло
гических новшеств в направлении пе
реработки и использования сырья. 
Многие из них испытаны на производ
стве и апробированы перед широким 
внедрением.

Прежде всего, это технология мел
кого чая. Она — основная во всем 
технологическом цикле и обеспечива
ет значительный рост выхода качест
венного полуфабриката из такого сы
рья/которое практически, по ортодок
сальной технологии чая, уже не 
подлежит переработке. Внедрение 
этой технологии, то есть технологии 
мелкого чая, следует завершить на 
всех чайных фабриках республики в 
нынешнем сезоне. Здесь же хочу не
много поправить, если это приемлемо, 

аботников чайной промышленности, 
ы, по всей вероятности, не должны # 

соглашаться на полный отказ от о р - ' 
тодоксальной технологии и полное 
снятие с производства скрученного 
байхового чая. Поэтому надо сейчас 
же что-то предпринять, чтобы на каж
дой фабрике была возможность диф
ференцированного подхода к. перера
ботке сырья. Тем более, что уже в 
текущем году мы обязаны добиться 
не только фракционного, но и струк
турного улучшения качества листа 
(имеется в виду рост удельного ве
са стандартных флешей в сырье). В 
последующие годы этот процесс дол
жен еще усилиться. Кроме того, чай
ная промышленность и ученые при
званы .продолжить интенсивную рабо
ту по решению проблемы зеленой 
сортировки чайного листа с тем рас
четом, чтобы уже к концу текущей 
пятилетки у нас имелось предложе
ние по этому поводу. Если вопрос зе
леной сортировки чая будет решен 
полностью, скрученный байховый чай 
вновь займет важное место в общем 
объеме нашей продукции. Поэтому 
производство скрученного байхового 
чая, вероятно, и сегодня должно ос
таваться в промышленности как одно 
из ее направлений.

Другой основной новый технологи
ческий процесс — производство чай
ных концентратов. Это новшество 
также прошло процесс апробации и 
его высокая эффективность не подле
жит никакому сомнению. Дело в том, 
что качество концентрата почти не 
зависит от качества сырья. Выпуская 
концентраты, мы добиваемся, с одной 
стороны, высвобождения полуфабри
ката от низкокачественной фракции, 
а  с другой, что самое главное, полу
чаем из низкокачественного полуфаб
риката продукцию, которая по сво
ему составу, возможно, даже превос
ходит основную, что зависит от 
уровня концентрации, и, стало быть, 
вопрос это технический. Здесь, разу
меется, нет чудес. На .это идет очень 
большое количество полуфабриката, 
но здесь учитывается фактическое 
положение: мы лишены возможности 
реализовать данную фракцию, и она 
представляет собой всего лишь поте
рю. Пусть никто не думает, будто 
концентрат нельзя выпускать из вы
сококачественной фракции полуфаб
риката. Это, конечно, возможно, и 
очень хорошо, но сейчас на повестке 
дня стоит в основном вопрос выпуска 
концентратов из бэлее низкокачест
венного полуфабриката. Наоборот, по
скольку нам предстоит значительно 
улучшить качество сырья и соответст
венно полуфабриката, не исключено, 
что нам не хватит одних лишь низко
качественных фракций и в дальней
шем концентрат придется изготовлять 
из высококачественной части продук
ции. Следует помнить, что чайный 
концентрат имеет конкретную сферу 
применения и спрос на него растет.

Здесь же хочу предостеречь това
рищей: в этом деле уже наметились 
определенные искажения. В прошлые 
годы мы договорились, в целях эф
фективного использования мощностей 
и в силу меньшей технической слож
ности производства концентратов, 
внедрять его также на консервных 
заводах. Это привело к некоторому 
снижению качества такой продукции.-

Еще как следует и не внедрили 
продукцию, а  качество ее уже сни
жаем!

По-моему, чайная промышленность 
не только должна заниматься вы 
пуском всех основных видов чайной 
продукции, но и осуществлять не
посредственный контроль. Именно 
промышленность призвана стать оп
ределяющей, стать законодателем, а

практически управлять этими процес
сами надлежит объединению «Чай- 
Грузия». Концентрат должен быть 
полноценным не только по биохими
ческому составу, но и по вкусу и бу
кету не уступать высококачественно
му чаю.

Производство концентратов дает 
возможность на его базе еще более 
расширить ассортимент чайных про
дуктов. Это очень важное дело. 
Здесь имеются в виду такие продук
ты, как чайные концентраты с саха
ром, лимоном, молоком и др. Одна
ко по каждому из этих направлений 
главное — точно соблюдать техниче
ские условия. Ведь мы имеем дело с 
нежнейшей, гигроскопически очень 
чувствительной пищевой продук
цией — чаем, сохранение ценных 
свойств которого требует повышенно
го внимания и бережного отношения.

Из новых чайных продуктов сле
дует особо выделить тонизирующий 
напиток, получивший название «Бах- 
маро», который уже завоевал добрый 
авторитет у потребителей и спрос на 
который очень велик. Программа про
изводства этой продукции предусмат
ривает в ближайшие годы довести 
ее выпуск до 25 миллионов бутылок. 
Необходимо ускорить осуществление 
этой программы. Между прочим, эту 
продукцию, если не ошибаюсь, уже 
освоили в Москве, и там ее выпу
скают больше, чем в Грузии, а  мы 
больше говорим о ней. Поэтому за
вод надо вовремя построить и во
время получить продукцию. К тому 
же не исключается возможность того, 
чтобы выпуск этого ценного напитка 
был начат непосредственно, в Тбили
си и предприятия столицы республи
ки поставляли его потребителям.

Разработана также технология 
производства растворимого чая. На 
него предъявляется большой спрос, 
который впредь будет расти ввиду 
широкого ареала использования это
го вида продукции. Начать внедрение 
в производство растворимого чая 
следует уже в текущем году и до 
конца пятилетки освоить его в про
мышленных масштабах.

Особенно важно" внедрять произ
водство марочного чая. Как отмеча
лось выше, мы уже располагаем зна
чительными площадями чайных план
таций селекционных сортов и «Кол
хиды», высококачественное сырье да
ют отдельные чаеводческие районы и 
микрорайоны, но полученной отсюда 
продукции отдельно как-то не видно. 
Вероятно, надо добиваться и того, 
чтобы каждый район имел свое лицо, 
чтобы каждый район боролся за свой 
престиж, авторитет продукции. Надо 
срочно разработать соответствующую 
техническую документацию и уже с 
1983 года приступить к внедрению 
в производство нескольких марок 
чая.

Все сказанное выше свидетельст
вует о том, что реально назрел воп
рос о внедрении полного цикла комп
лексной технологии производства и 
использования чая. Следует уже в 
нынешнем году в опытном , порядке 
внедрить комплексную технологию в 
масштабах одного из районов, далее, 
до конца пятилетки перевести на нее 
всю отрасль и тем самым завершить 
создание безотходного производства 
чая.

Выпуск новых чайных продуктов, 
внедрение комплексной технологии 
позволят увеличить выход высоко
качественной части основной продук
ции — черного и зеленого байхового 
чая.

В связи с этим товарищи на ко
нец пятилетки предлагают следую
щую структуру чайной продукции:

Марочный чай—около 1 ,5— 2 ты
сяч тонн,

Черный байховый чай — 100 ты
сяч тонн,

Зеленый байховый чай — 25 ты
сяч тонн,

Жидкий концентрат с сахаром и 
лимоном — 20 тысяч тонн,

Растворимый чай и чайный кон
центрат — 1,5 тысячи тонн.

Прохладительный и тонизирующий 
напиток «Бахмаро» — 25 миллионов 
бутылок.

Это соответствует полному безот
ходному использованию 5 6 0 — 565 ты
сяч тонн чайного листа.

Предложения в основном прием
лемы. Необходимо зафиксировать их 
в качестве программы и учесть в го
довых производственных планах.

Одно из важных условий улучше
ния качества готовой чайной продук
ции — увеличение фасовочных мощ
ностей в республике. На этом мы 
очень много потеряли в предыдущие 
годы, политика в этом плане была 
неверной. Несколько лет назад мы 
приступили к работе в данном нап
равлении, и в настоящее время нами 
накоплен довольно большой и цен
ный опыт. Общий объем расфасовКи 
достиг 55,5 тысячи тонн вместо зап
ланированных 51 тысячи тонн. Еще 
лучшие перспективы намечены на 
нынешнюю пятилетку. В этом году 
предстоит ввести в действие Зугдид- 
скую чаеразвесочную фабрику годо
вой мощносью 10 тысяч тонн. И мне 
бы хотелось попросить товарищей: 
пусть зугдидцы в основном перера
батывают на этой фабрике ваши по
луфабрикаты и покажут: на что вы 
способны, что вам дает эта научно- 
практическая конференция на деле.

Чаеразвесочные предприятия зара
ботают также в Цулукидзе, Маха- 
радзе, Гегечкори и Дманиси. Ведут
ся работы по реконструкции Тбилис
ской чаеразвесочной фабрики, кото
рые предусматривают значительный

рост мощностей. В общей сложности, 
до конца пятилетки мы должны 
иметь дополнительные мощности бо
лее чем на 18— 20 тысяч тонн, что
бы на 1985 год можно было запла
нировать расфасовку чая внутри рес
публики в объеме до 7 3 — 75 тысяч 
тонн вместо ранее предусмотренных 
65 тысяч тонн, в том числе в 1983 
году необходимо выйти на рубеж 60 
тысяч тонн.

А это уже серьезная база для того, 
чтобы в двенадцатой пятилетке наша 
чайная промышленность в основном 
стала независима от чаеразвесочных 
фабрик в других республиках. Давай
те будем сами собирать и в основ
ном перерабатывать чайный лист. 
Сами же будем придавать бконча- 
тельный вид чайной продукции и, в 
конечном счете, нести ответственность 
за ее вкусовые качества и авторитет. 

Товарищи!
Комплексная программа развития 

чаеводства и чайной промышленно
сти не ограничивается только теми 
мероприятиями, которые я здесь на
звал. Есть много крупных и мелких, 
так сказать, технологических, техни
ческих и организационных деталей, 
имеющих и свои ответвления. В ча
стности, ведь мы не можем сегодня 
учить чему-то элементарному специа
листов чайных фабрик, товарищей, ко
торые в ответе за чайные плантации. 
Вот вы просмотрели телефильм: чего 
только не было в массе чайного ли
ста, каких только примесей — и кам
ни, и обрезки металла... Я уж не гово
рю о грязи. А на что похожи наши 
чайные фабрики?! Несколько раз мы. 
члены бюро —’ товарищи Гилашвили, 
Патаридзе, Патиашвили, Чхеидзе, 
другие, в прошлом году побывали на 
чайных фабриках, осмотрели их. Эти 
фабрики похожи на все, только не на 
объекты пищевой промышленности. 
Антасанит а р и я ,  мутные стекла, 
пыль, грязные халаты. Не знаю, 
почему мы миримся с этим, по
чему нет элементарной требователь
ности, чтобы объект пищевой промы
шленности соответствовал своему на
значению. Здесь должны быть образ
цовая чистота, очень строгий конт
роль, в том числе и санитарный, 
так как здесь выпускается про- 
довольс т в е н н ы й  продукт! Есть 
нечто элементарное, то, что обязан 
свято соблюдать и честно выполнять 
каждый специалист, в какой бы от
расли он ни работал, в том числе и в 
чайной промышленности. Комплекс
ная программа не будет комплексной, 
если в ней не предусмотреть все сто
роны. Поэтому конкретное место в ее 
осуществлении должны занять агро
номы, мелиораторы, механизаторы, 
технологи, машиностроители, строи
тели, транспортники, работники си
стемы высшего и среднего специаль
ного образования, экономисты, плано
вики, снабженцы, ученые, работники 
сферы обслуживания. Короче говоря, 
необходимо, чтобы в решение' этой 
важнейшей проблемы включился весь 
наш государственный и хозяйствен
ный механизм. По-моему, в решении 
всех проблем, о которые я говорил 
выше, призваны активно участвовать 
наши комсомольские организации. От 
них также многое зависит. Я хочу 
сегодня поставить особую задачу пе
ред нашей молодежью, перед комсо
молом. Если мы гордимся достигну
тыми успехами, то огромная заслуга 
в их достижении принадлежит и на
шей молодежи — учащимся, студен
там. И конечно, если бы не их реш а
ющая роль, мы не смогли бы заслу
жить высокую оценку Центрального 
Комитета партии, и, мне думается, в 

дальнейшем роль молодежи не умень
шится, а еще более возрастет. Наш 
славный комсомол должен занять до
стойное место в борьбе за решение 
стоящих перед нами больших задач.

Товарищам роздан проект меро
приятий. подготовленный Госпланом 
республики. Этот документ не мо
жет уже сейчас претендовать на со
вершенство. Думаю, после нынешне
го нашего обсуждения, высказанных 
мнений и замечаний он будет пере
работан и, скажем, в течение месяца 
примет окончательный вид. Е даль 
нейшем его рассмотрят и утвердят 
бюро Центрального Комитета Ком
партии Грузии и Совет Министров 
республики.

И в заключение.
Весна набирает силу. Немного 

трудная выдалась она у нас. Мы зна
ем, какие бедствия принесли вам на
воднение, похолодание и другие сти
хийные явления. На пороге — сезон 
сбора чайного листа 1982 года, ко
торый должен стать решающим с е 
зоном в борьбе за повышение каче
ства чая.

Наверное, через несколько недель 
мы выйдем на плантации собирать 
чайный лист. Когда я говорю «вы й
дем», очень-то на нас не надейтесь,— 
выйдете опять-таки вы. На чайных 
фабриках запахнет чаем, и это будет 
аромат настоящего чая, тонкий аро
мат. Как я говорил выше, в Совет
ской стране нет семьи, которая не бы
ла бы кровно заинтересована и в ко
личестве, и в качестве чая. Производ
ство чая — одна из важных состав
ных частей продовольственной про
граммы страны.

Доброго пути вам всем, кому до
роги слава и авторитет Советской 
Грузии, интересы советского народа!

Успехов, побед желаю вам на этом 
пути, мои дорогие друзья и товари
щи!

ТБИЛИСИ ПРОЩАЕТСЯ С ГЕРОЕМ
15 апреля общественность столи

цы Грузии проводила в последний 
путь активного участника • Великой 
Отечественной войны, председателя 
ЦК ДОСААФ Грузии, Героя Совет
ского Союза, генерал-лейтенанта в от
ставке Владимира Николаевича 
Джанджгава. . _

... В траурном убранстве фойе Тби
лисского окружного Дома офицеров. 
На высоком постаменте установлен 
гроб с телом прославленною советско
го военачальника, утопающий в -цве
тах. Здесь ж е — венки от организа

ций, воинских частей. На атласных 
подушках — Золотая звезда Героя 
Советского Союза, орден Ленина, ор
дена Октябрьской Революции. Крас
ного Знамени, Кутузова II степени, 
и Отечественной войны 1 степени, 
Трудового Красного Знамени. «Знак 
Почета», боевые медали, зарубежные 
награды В. Н. Джанджгава.

Непрерывен поток людей, пришед
ших проститься с боевым генералом, 
воспитателем молодежи, депутатом 
Верховного Совета республики. Уча
стники кровопролитных боев с бело

финнами и немецко-фашистскими зах
ватчиками прощаются с товарищем 
по оружию. Офицеры и генералы 
склоняют голову перед прославлен
ным командиром, работники оборон
ного общества, молодежь — перед 
пламенным патриотом, внесшим ог
ромный вклад в военно-патриотиче
ское воспитание молодого поколения 
Советской Грузии.

У гроба несут почетный караул 
друзья и близкие В. Н. Джанджгава, 
его товарищи по грозным битвам, по 
послевоенной работе, генералы и офи

церы, члены правительственной ко
миссии по организации похорон героя.

Проститься со славным сыном гру
зинского народа пришли товарищи 
Э. А. Ш еварднадзе, П.-Г. Гилашвили, 
Г. Н. Енукидзе, А. Н. Инаури, Г. В. 
Колбин, О. Ф. Кули шее, Т. Н. Мен- 
тешашвили, Т. В. Ростиашвили, О. Е. 
Черкезия, Н. А. Читанава, 3. А. 
Чхеидзе, И. Н. Орджоникидзе.

По воинской традиции гроб с те
лом покойного устанавливается на ар
тиллерийский лафет. Торжественно и 
скорбно звучат трубы военного орке

стра. В сопровождении траурного по
четного эскорта воинов процессия на
правляется к  Пантеону обществен
ных деятелей в Сабуртало. В траур
ной процессии сотни тбилисцев про
вожают своего прославленного со
отечественника.

В Пантеоне общественных деятелей 
■В Сабуртало состоялся траурный ми
тинг. Его открыл заместитель Пред
седателя Совета Министров Грузин
ской СС Р О. Е. Черкезия.

Член Военного совета — началь
ник Политуправления КЗакВО гене- 
рал-лайтенант А. И. Ширинкин, за
меститель председателя ЦК ДОСААФ 
СССР, дважды Герой Советского 
Союза, генерал-лейтенант А. П. Ши- 
лин, первый секретарь ЦК ЛКСМ 
Грузии И. Н. Орджоникидзе, заме

ститель председателя Советского ко
митета ветеранов войны. Герой Со
ветского Союза, генерал-полковник 
И. А. Кузовков и другие, выступив
шие на митинге, говорили о славном 
боевом пути, пройденном В. Н. Джан
джгава от курсанта до генерал-лейте
нанта, о неиссякаемой энергии этого 
отважного человека,’ трудолюбии, ко
торое он целиком отдавал делу ук
репления обороноспособности страны.

Оглашаются телеграммы, поступив
шие со всех концов Советского Сою
за. Над пантео?*ом троекратно разно
сятся залпы прощального салюта.

...Торжественным маршем прохо
дят воины Советской Армии. На мо
гиле вырастает холм весенних цветов.

(ГрузИНФОРМ ).
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ИСКУССТВО СПОРТ

 м ы -------------
ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ

ДРУЖАТ
ВУЗЫ

В чер а  в Т б илисском  государствен
ном  педагогическом  институте имени  
А . С. П уш ки н а  начались Д н и  Ю го- 
Осетинского государст венного педа
гогического института, посвящ енны е  
Ы -летию обр а зо ва ни я  Ю го-Осетин
ской автономной области.

Для гостей из Ю го-Осетии разра
ботана интересная программа, рас
считанная на три дня. Они побывают 
а Музее дружбы народов АН Гру
зим, в Тбилисском филиале Цент
рального музея В. И. Ленина, Госу
дарственном музее истории Грузии, 
Музее под открытым небом, Панте
оне на Мтацминда, примут уча- 
.стие-а ленинском коммунистическом 
субботнике. А  сегодня в актовом 
зале Тбилисского педагогического 
института имени А. С. Пушкина 
пройдет митинг дружбы. Будет, за
ключен договор о творческом со
трудничестве между двумя родст
венными вузами республики.

Корреспондент «Зари Востока» 
Д. Иванишвили обратилась к руко
водителям двух вузов с просьбой 
поделиться своими впечатлениями:

Н. ВАСАДЗЕ, 
ректор Тбилисского государственно
го педагогического института имени 

А. С. Пушкина:

— - Коллективы наших вузов связы
вает многолетняя дружба. Она заро
дилась еще в те дни, когда препо
даватели нашего вуза-помогали мо
лодому тогда педагогическому ин
ституту в Цхинвали налаживать учеб
но-воспитательную работу.

В Эти дни произойдет знамена
тельное событие в истории сотруд
ничества нащих вузов: будет поло
жено начало социалистическому со
ревнованию. Его закрепит договор 
о дружбе и сотрудничестве, преду
сматривающий самые разносторон
ние контакты двух институтов на 
весь период одиннадцатой пяти
летки.

Ю. ГАГЛОЙТЫ, 
ректор Ю го-Осетинского государст

венного пединститута:

—  Наши встречи на тбилисской 
земле —  это яркое проявление ин
тернационализма.

В год славного 60-летия образо
вания СССР мы получили долго
жданный подарок —  начато строи
тельство нового учебного комп
лекса нашего вуза, рассчитанного 
на 1.200 студентов дневного отде
ления. За годы своего суще
ствования Ю го-Осетин с к и й пед
институт, ставший подлинной куз
ницей национальных кадров, под

готовил свыше 10 тысяч специали
стов, которые плодотворно трудят
ся на ниве народного образования 
и в других сферах народного хо
зяйства нашей республики. Большую 
помощь в деле подготовки моло
дых специалистов оказывают нам 
тбилисские коллеги. Это —  методи
ческая и практическая помощь, об
мен студентами, участие в различ
ных научных конференциях и т. д. 
Договор о дружбе и сотрудничест
ве наших институтов позволит зна
чительно расширить эти контакты.

ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЕЖНЫХ СПЕКТАКЛЕЙ

О бращ аясь к  зрителям, реж иссер спектакля «П иросм ани»  Эймунтас Н ек р о ш ю с  
говорит: «Н е огорчайся, д р уг , что твоего соотечественника, да  ещ е такого, кото
рого весь м ир  знает, вели ко го  ж ивописца и человека, ж изнерадостного и траги
ческого одноврем енно, самого Н ико  П иросм анаш вили, мы —  Г осударственный  
молодеж ный театр Литовской ССР  —  назы ваем  своим ». Х удож ник спектакля —  
А . Я цовскис, композитор —  А . Мартинайтис. В  постановке заняты заслуж енные  
артисты Литовской С С Р  А . Ш урна, Р. К арвялис, в  гла вно й  р о ли  выступает а р 
тист В . Багдонас.

Н а  с н и м к е :  сцена из спектакля. П иросм ани  —  В . Б агдонас, И я-М ария  —
И. Кряузайт е.

Фото Б . Д в а ли ш ви ли . (Ф от охроника Г р узИ Н Ф О Р М а ).

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

Зстафета подвига
'  Героические традиции, по д чер ки ва л Л . И . Бреж нев,  —  наш а общ енациональ

ная гордость, источник силы  и творческого вд о хно вени я  в  борьбе за ком м унизм . 
Рож денные в  огне кла ссо вы х  битв, закаленны е в  б о я х  за  честь и независимость 
первого  в  м ире  соцш ыистического государства, в  ходе  м и р но го  строительства, эти 
традиции, идейны е и  нравственные ценности как  эстафета передаются от отцов к  
детям.

Именно об этом, о великой преем
ственности поколений, неразрывности 
революционных, боевых и трудовых 
традиций советского народа повест
вует выпущенный издательством 
«Мерани» сборник* очерков и воспо
минаний «На страже Родины», под
готовленный советом Военно-науч
ного общества при Тбилисском ок
ружном Доме офицеров (составители 
генерал-майор в отставке Н. Каладзе 
и полковник медицинской службы в 
отставке. И. Квернадзе).

Книга охватывает главные этапы 
славного шестидесятилетнего пути 
Советской Грузии и истории Красно
знаменного Закавказского военного 
округа. Первые ее очерки посвящены 
героической XI Красной армии, кото
рая по указанию В. И. Ленина поспе
шила на помощь революционным 
массам Грузии в памятном феврале 
1921 года. Очерки хорошо передают 
накал революционных событий этого 
периода, раскрывают руководящую 
роль Компартии Грузии, рассказыва
ют о деятельности большевиков, 
красных командиров и бойцов.

С большим интересом читаются 
страницы сборника, посвященные ге
роическим подвигам советского на
рода, его Вооруженных Сил в годы 
Великой Отечественной войны. Ав
торы сборника провели большую по
исковую работу, изучив архивные ма
териалы, документы, вспоминания ве
теранов войны. Особое место в книге 
уделено героической битве за Кав-

Мир свободы и мир подавления
Т о, что в програм м у фестива.1я м ол оды х вош ли пьесы  Ш ек сп и р а , вполне есте

ственно. Д ел о  не только в  том, что драмат ургия его соврем ен н а во все ве к а : каж 
д о е из произведений, как правил о, содержит открытие, осознание  —  м и ра  есте
ства или м ира социального, человеческой личности —  конфликтующ ей со  средой  
или гарм онирую щ ей с  п ри род ой . И  молодеж ь, работая н ад Ш ек сп и ром , тоже со 
вершает открытие —  м и ра  и себя, св о и х возможностей.

каз, ставшей одним из важнейших 
этапов в разгроме гитлеровских пол
чищ.

Тепло и проникновенно рассказы
вают ветераны войны о бессмертной 
эпопее на Малой земле, памятных 
встречах с начальником политотдела 
18-й армии Л . И. Брежневым.

Со страниц очерков встает целое» 
созвездие героев войны — летчиков 
и пехотинцев, танкистов и артилле
ристов, связистов и саперов, моря
ков и десантников, медиков—предста
вителей многих национальностей и на
родностей нашей страны. В книге да
ны портреты видных руководителей 
Коммунистической партии и Советско
го государства, военачальников, рас
сказано о подвигах Героев Советского 
Союза, о военных династиях, покрыв
ших себя неувядаемой славой.

Книга «Н а страж е Родины», объ
единившая воспоминания ветеранов, 
воинов-закавказцев, важна не только 
тем, что запечатлела на своих стра
ницах волнующий рассказ о героиче
ской истории нашего народа самих 
участников этих незабываемых со
бытий, но и той ролью, которую она 
играет в военно-патриотическом и 
интернациональном воспитании тру
дящихся, особенно подрастающего 
поколения.

В. СУЛАБЕРИДЗЕ, 
подполковник, заместитель на
чальника политотдела военкомата 
Грузинской ССР.

Один из наших крупнейших шекс- 
пироведов Л. Пинский отмечал, что 
комедии Шекспира завершаются «со
единением любящих ко всеобщему 
удовольствию — персонажей, испол
нителей, зрителей*. Эти слова можно 
полностью отнести к  спектаклю Ака
демического художест венйого театра 
Латвийской ССР имени Я. Райниса 
«Сон в летнюю ноч*.*. Осуществлен
ная в 1977 году, эта постановка яв
илась первой самостоятельной ре
жиссерской работой молодого К. Ауш- 
капа (выступившего и в качестве сце
нографа) и дипломным спектаклем вы
пускников студии при художествен
ном театре Риги.

Время и место действия комедий 
Шекспира почти всегда условны. Это 
свой особый мир. В комедиях перво
го периода — это мир молодости и 
любви, мир природы — и человече
ской, и окружающей персонажей. Ис
ходя из этого, театр решил условно 
и костюмы, и сценическое простран
ство. Разноцветные трико и ограни
ченная черным задником (однако ос
тавляющем ощущение простора) поч
ти пустая сцена. Отдельные лаконич
ные детали — в костюмах, в реше
нии пространства. Так сказать, «ко
личественная* скупость оформления 
при чрезвычайном богатстве красок и 
их оттенков. Спектакль красив, и это 
не «красивость*, а подлинная Красо
та.

Итак, мир природы, молодости и 
любви. Следовательно, мир свободы, 
естества. И эта свобода воплощается 
во всех компонентах спектакля — в 
ренессансной игре страстей, кипении 
молодой крови. Свобода — в азарт
ном, заразительном ритме спектакля; 
в брызжущем струей юморе, в ярком 
пластическом рисунке, в великолеп
ном владении собственным телом ак
терами (режиссер сценических дви
жений У. Вейспал). Все это вместе со
здает гармонию спектакля, отражаю
щую изначальную, а затем к  финалу 
вновь обретаемую гармонию мира 
персонажей.

Если само представление гармо
нично от начала и до конца, то дей
ствие, несколько условное, можно раз
делить на три этапа. Первый опреде
ляется стремлением героев друг к 
другу. Затем следует ночь чудесных 
обманов — путаница, нарушение гар
монии. И, наконец, — воссоединение, 
восстановление того, что было пред
определено. И тут, в момент апофеоза 
молодости и любви, в. спектакле воз
никает нота легкой грусти. «...Еще нам 
две недели ночных забав и новых 
развлечений. Как это много и... как 
мало!*. В эти слова Тессея, очевидно, 
к ак  часто бывает у Шекспира, вло
жен двойной смысл: один, относя
щийся к конкретному, другой — ко 
всеобщему. Молодость пройдет рано 
или поздно. И тут радость театраль
ной игры венчается идеей: так ра
дуйтесь же Жизни!

Спектакль театра имени Райниса 
явился одним из наиболее ярких впе
чатлений от фестиваля.

Узнав о том, что молодежь Ереван
ского драматического театра собира
ется ставить «Гамлета* и -что заглав
ную рол» исполнит т а л а  нтлквый 
В. Мерян, мы с нетерпением ждали 
встречи с  этим экспериментом. В це
лом ожидание не было обмануто, не
смотря на то, что первый акт разоча
ровал. И дело тут не в уровне испол
нения: он достаточно высок, а  в той 
непринужденности, с какой драматур
гия Шекспира была подменена дра
матургией постановщика А. Хандикя- 
на. *

Мы не против купюр в шекспиров
ском тексте, порой можно принять и

В КОНЦЕРТНЫХ ЗАЛАХ

З А  И Д Е А Л Ы  Г У М А Н И З М А
К ак обы чно, в  творческие п лен ум ы  п р а в л ен и я  С ою за ком позит оров Г р узи и  

включается р я д  прем ьер . Н е  составил и склю чения  в  этом смы сле и прош едш ий  
недавно  V I  творческий п лен ум  С ою за ком позит оров Г р у зи и , п о зво ли вш и й  соста
вить предст авление о последн и х  достиж ениях гр узинской  композит орской ш колы , 
а  также об у р о в н е  интерпретации со вр ем енно й  гр узи нско й  советской м узы ки .

Среди ряда произведений вызвало 
интерес исполнение новой симфонии 
№  7 «р!а! Ьих!» («Да будет свет!») за
служенного деятеля искусств Грузии 
композитора Феликса Глонти, премь
ера которой состоялась в Большом за
ле Тбилисской государственной. кон
серватории имени В. Сараджишвили. В 
этом сочинении автор предстал ху
дожником, который принципиально и 
страстно защищает идеалы гуманизма 
и высокой нравственности, противопо
ставляя их силам зла и разрушения. 
Вот что пишет сам автор по этому 
поводу: «Разрушение, которое угро
жает сегодня всему человечеству, мог
ло бы достичь таких масштабов, рав
ных* которым не знала вся история че
ловечества. Опасность ядерной войны, 
которая нависла над всем миром, мо
жет, однако, быть предотвращена, ес
ли борьба за сохранение мира станет 
главной задачей нашей современно
сти...

Мы полны верой, что людям нашей 
планеты удастся преодолеть опасность 
мировой катастрофы и выдвинуть 
идею о центральной роли человека, его 
права на счастье на земле».

Автор вводит нас в ясный, ̂ отлитой 
формы мир. Изначально слышится хо
ральная, возвышенная тема. Ей пору
чено обострить внимание на главном 
лейтмотиве симфонии; это гуманисти
ческий призыв, еще с древних времен 
всем нам известный: «Да будет свет!» 
Таким образом, лейттема пролога 
вступает а свои права как голос веч
ности, с возвышенной простотой он 
словно выражает постоянство духов
ных п энское человечества. Это само
бытное хорально-инструментальное вы
ражение —  не просто многоголосный 
элемент, а. как нам кажется, новый

тип грузинского песнопения, воссоз
данный мир древней грузинской музы
кальной культуры.

В неторопливых, умеренных инто
нациях автор приводит нас к главной 
теме произведения. Этот раздел отли
чается большой драматичностью музы
кальной мысли и за ним видятся об
разы жертв войн, эти медитации ха
рактеризуются скорбной ритуально
стью, отмеченной глубиной чувств, 
красотой звучания и • совершенством 
мелодической структуры. Слушая сим
фонию Ф. Глонти, нельзя не прочувст
вовать поэтическое изображение ра
дости мира, душевной жизни человека. 
Музыка передает состояния раздумья 
и в то же время созерцания...

Далее начинается новая глава в дра
матическом развитии симфонии; это 
процесс развертывания драматических 
событий, через которые прошел чело
век.

Совсем иной облик принимает по
бочная партия. Она развивается сво
бодно, воздушно, непринужденно и 
просто. Узнавая в зтом трагическом 
экстазе симфонии №  7 «Капричос» 
Гойи и «Гернику» Пикассо, мы не про
водим прямой аналогии, а лишь отме
чаем возможную ассоциативную связь 
с этими символами бедствий и ужасов 
войны. Сильным контрастом этому 
страшному призраку разрушения яв
ляется лирико-элегический раздел сим
фонии; в ней узнается «призрачное» 
преобразование пролога симфонии, но 
лишь с той разницей, что прежнее все
общее состояние входит в глубоко 
личностный мир.

Этот раздел, как и все другие, содер
жит целостную концепцию. В финале —  
последнее «событие» симфонии, в нем 
автор вновь возвращается к прологу, 
и вновь в хоровом изложении обре
тается этико-философское кредо всей 
симфонии как необходимое условие 
преодоления зла и утверждения добра.

Подводя итог, следует сказать, что 
в' творчестве Феликса Глонти произо
шел еще один серьезный скачок впе
ред, и чем ярче и организованнее про

является талант Ф. Глонти, чем стре
мительнее растет его мастерство, тем 
больше становится сила духовного и 
эмоционального воздействия его му
зыки.

Дирижер —  народный артист респуб
лики Дж. Кахидэв прекрасно тракту
ет симфонию «Да будет свет!» как сво
его рода триптих, где философски ос
мысленные вопросы бытия перемежа
ются с реальными событиями нашего 
времени. С большим искусством коор
динирует Дж. Кахидзе все звуковые 
пласты сочинения. При всем этом 
Дж. Кахидзе уподобляется режиссеру- 
интерпретатору, обладающему редким 
даром влияния на артистов оркестра, 
чутко выполняющим все его указа
ния и намерения.

Симфония №  7 «Да будет свет!» 
композитора Феликса Глонти свиде
тельствует о том, что им создано зна
чительное произведение как в идейно- 
смысловом, так и музыкально-художе
ственном отношении.

В. ГВАХАРИЯ,
музыковед, профессор, лауреат
премии имени Генделя.

перестановку эпизодов. Но, если, на
пример, наиболее известный монолог 
«Быть или не быть?* следует за сце
ной «мышеловки*, то мы уже впра
ве говорить, что шекспировский текст 
использован для создания чего-то сов
сем иного. Последовательность разви
тия действия и образа протагониста — 
основа основ драматургии. Огорчало и 
то, что театр пошел по линии наимень
шего сопротивления, оставив от отца 
Гамлета лишь его голос. Значительно 
обеднен и образ самого героя: в ос
новном ему оставлены лишь две кра
ски: состояние аффекта и горькие раз
думья. Здесь почти нет гамлетовских 
сомнений, его юмора, снят мотив мни
мого безумия. Но последнее еще мож-, 
но оправдать, исходя из общей концеп
ции спектакля.

В чем же современность постанов
ки? А она ведь, действительно, совре
менна. Дания - тюрьма представле
на в виде тоталитарного государства, 
в котором большинство хорошо ин
формировано обо всем, что происходит. 
Здесь подавляется личность. И жерт
вами являются не только Гамлет, 
Офелия (Т. Капланян), Лаэрт (А. Гал- 
стян)... Здесь, в тюрьме с прозрачны
ми стенами (сценография лауреата 
Государственной премии СССР Е. Саф
ронова), со множеством дверей, за 
которыми постоянно дежурит кто- 
либо из соглядатаев, манипулируют 
сознанием, а порой прибегают и к

прямому насилию. Жертвами подав
ления личности здесь являются и 
Гильденштерн (А. Утмазян) и Озрик 
(Р. Овсепян)... Непонятно только, по
чему режиссер проявил «экономию*, 
отказавшись от Розенкранца. Сокра
щение иных персонажей вполне мож
но оправдать. Ведь взамен в спектак
ле возник новый персонаж, имеющий 
мало общего с шекспировским Рей
нальдо, но — будем справедливы — 
образ, досочиненный театром и во
площенный Э. Гаспаряном, оказался 
весьма ярким.

Во .втором акте, в котором поста
новщик больше доверяет шекспиров
ской драматургйи, спектакль как бы 
обретает новое дыхание. Значительно 
расширяется палитра выразительных 
средств заслуженного артиста Ар
мянской ССР В. Меряна, который 
просто великолепно проводит некото
рые сцены. Усиливается накал стра
сти, глубже проникновение в смысл, 
возникают разные оттенки шекспиров
ского юмора... В общем спектакль за
хватывает, как он, очевидно, мог бы 
захватывать с самого начала, если бы 
постановщик ограничился лишь са
мыми минимальными, совсем уж не
обходимыми для общей концепции пе
ределками Шекспира.

То, что коллектив Ереванского дра
матического — театр хороших акте
ров, мы убеждались уже не раз. В 
данной постановке, кроме уже на
званных, ансамбль спектакля состав
ляют — заслуженный артист Армян
ской ССР Р. Котанджян (Клавдий), 
артисты А. Топчян (Гертруда), Л. Ша- 
рафян (Полоний) и другие.

И. ХИМШИАШВИЛИ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Пятница, 16 апреля

МОСКВА

По первой программе. 9.00 —  Врем*.
9.45 —  Мультфильмы. 10.35 —  Выступ
ление внеембл* танца Белоруссии.
11.15 —  «Мужчина в доме». Художе
ственный телефильм. 12.20, 15.30— Но
вости. 15 50 —  К Всесоюзному комму- 
нистичеххому субботнику. Документаль
ные фильмы. 16.45 —  Русская речь.
17.15 —  Москва и москвичи. 17.45 —  
Поет Л. Ширина. 18.20 —  Этот фанта
стический мир. 19.30 —  Веселые нотки.
19.45 —  Сегодня в мире. 20.00 *—  Жи

вотноводство —  ударный фронт! Об 
опыте работы свинокомплекса «Искра» 
Рязанской области. 20.15 —  Играет ка
мерный оркестр Музыкального педаго
гического института им. Г несиных. 
20.40 —  Художественный фильм «Кад- 
кина всакий знает». 22.00 —  Время. 
22.35 - —  «Хорошее настроение». Кон
церт. 22.55 —  Чемпионат мира по хок
кею. Сборная СССР —  сборная Шве
ции. В перерыве (23.30) —  Сегодня в 
мире.

По второй программе. 9.00 —  Гимна
стика. 9.20 —  «Стройка из графика не 
выйдет». Научно-популяэный фильм. 
935, 13.10 —  Поэзия К. Кулиева. 10.05, 
12.05 —  Английский язык. 10.35, 11.35—

География. 8-й класс. 11.05 —  «Энерге
тика 2000 года». Научно-популярный 
фильм. 12.40, 13.40— История. 7-й класс. 
14.10 —  Русское искусство XVIII века. 
Скульптура. 14.40 —  «Цвет и музыка». 
Научно-популярный фильм. 15.00— При
родоведение. 15.20 —  Экран —  учите
лю .' История. 9-й класс. 15.50 —  Н. В. 
Гоголь «Ревизор». 16.20, 19.00 —  Но
вости. 19.15 —  Выступление художест
венных коллективов Приморского края, 
Камчатской и Сахалинской областей. 
19.45 —  Чемпионат мира по хоккею. 
Сборная Канады —  сборная ЧССР. В 
перерыве (21.05) —  «Спокойной ночи, 
малыши!». 22.00 —  Время. 22.35— «Раф
ферти». Художественный телефильм. 
3-я серия.

ФУТБОЛ

ничья
НА «РИВЕР ПЛЕЙТ»

БУЭНО С-АЙРЕС, 15 
апреля. (ТАСС). Фут
болисты сборной СССР 
на стад и о н е  «Ривер 
Плейт» сыграли вни
чью —  1 :1  (0 :1 )  с чем
пионом мира командой 
Аргентины. Гол в воро
та хозяев поля забил 
Оганесян, а у аргентин
цев отличился молодой 
игрок Диас.

Хозяева поля проде
монстрировали атакую
щий футбол. Особенно 
много хлопот они до

ставляли игрокам обо
роны советской коман
ды в первом тайме. Но 
в эти минуты надежно 
сыграл вратарь Дасаея. 
На 43-й минуте счет от
крыл Диас с отличного 
паса Кемпеса. Дасаев 
среагировал на удар, 
но мяч, скользнув по 
рукам, влетел в сетку.

Во втором тайме на 
69 минуте Оганесян го
ловой послал мяч в во- 

Филлола. Соавто- 
на-

рота 
ром гола можно

звать Шенгёлия, кото
рый дал четкий пас.

Вот в каких составах 
выступали соперники: 
Аргентина * —  Филлол, 
Ольгин, Гальван, Пассв- 
релла, Тарантини, Арди- 
лес, Галльего, Марадо
на, Кемпес, Диас, Валь- 
дано (Эрнандес). ,

СССР —  Дасаев, Су- 
лаквелидзе, Чивадзе, 
Демьяненко, Балтача, 
Дараселия, Оганесян, 
Ьаль, Гаврилов (Ш еи- 
гелия), Буряк (Хизани- 
швили), Блохин.

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА

ПЛОДЫ ТРУДОЛЮБИЯ
Чуть больше года секцию стрельбы 

Из лука в республиканском ДСО «Тру
довые резервы» возглавляет молодой 
тренер мастер спорта А. Межевидзе. 
Его трудолюбие и знание дела уже при
несли свои результаты. На днях в сто
лице Узбекистана завершилось всесо
юзное первенство этого общества сре
ди юношей и девушек, в котором вы
ступили многие молодые перспектив
ные спортсмены страны.

Соревнования проводились на четы
рех дистанциях в упражнении М-2. Уве
ренно выступил в Ташкенте представи
тель нашей республики тбилисский 
школьник О. Кафиев, который в уп
ражнении М-1 показал результат 1193 
очка. Он более чем на 40 очков превы
сил норматив мастера спорта. По об
щей сумме О. Кафиев вышел на вто
рое место. Это —  несомненный успех 
тренера и его ученика.

ГАНДБОЛ

НАПРЯЖ ЕННЫ Е ПОЕДИНКИ
В Калининграде завершается очеред

ной тур первенства страны среди муж
ских команд, который должен назвать 
шесть коллективов —  соискателей чем
пионских наград. Трое из них уже из
вестны. Это —  московские клубы ЦСКА 
и «Кунцево», а ташке прошлогоднее 
победители первенства СССР —  армей
цы столицы Белоруссии.

К сожалению, неудача постигла в 
двух последних турах тбилисский «Буре
вестник». После обнадеживающих побед 

-над МАИ и «Кунцево» студенты столи
цы Грузии проиграли ЦСКА —  31: 40 
и «Гранитасу» (Каунас) —  26: 28 и в ше
стерку не попали.

Центральным матчем пятого дня со
ревнований в Калининграде была, ес
тественно, встреча лидеров нынешнего

и Мин- 
потер-

первенства армейцев Москвы 
ска. Белорусские спортсмены, 
певшие до этого два поражения под
ряд, старались реабилитировать себя. 
Однако не смогли. Москвичи в конце 
встречи играли активнее и добились 
победы —  29:24. Они теперь прочно 
обосновались на первой ступени тур
нирной таблицы, опережая прошлогод
них чемпионов на три очка.

К минчанам приблизилась еще одна 
московская команда— «Кунцево», пере
игравшая команду города Тирасполя —  
32:28. Остальные встречи заверши
лись так: «Целтниекс» (Рига) —  ЭИИ 
(Запорожье) —  21 : 16, «Полет» (Челя
бинск) —  СКА (Киев) —  28 : 27. М АИ —  
СКИФ (Когсчодар) —  30 : 20.

РЕГБИ

ПРОДОЛЖЕНИЕ — В ИЮНЕ
Завершен первый этап первенства 

СССР, который проходил в Фер
гане и Чирчике. В молодом узбек
ском городе выступали два представи
теля нашей республики —  бронзовый 
призер прошлогоднего первенства стра
ны —  тбилисский «Локомотив» и ку
таисский ДСК. Земляки встретились в 
последнем туре и не смогли выявить 
сильнейшего. Матч завершился вни
чью —  3 : 3 .

Железнодорожники столицы Грузии 
уверенно провели турнир в Чирчике. 
Лишь на стаэте соревнования они по
терпели поражение ст киевского «По
литехника» —  0 : 13.  Но потом, види
мо, самолюбие взыграло, выиграли под

ряд несколько встреч, набрали 12 оч
ков и стали лидерами своей группы. 
Лишь одно очко уступают тбилисским 
регбистам их постоянные соперники 
московский «Фили» и киевский «Авиа
тор».

Неплохо выступила на первом 
и вторая грузинская команда —  ДСК 
(Кутаиси). У нее 10 очков. Девять оч
ков —  у армейцев Алма-Аты и семь 
у «Политехника.».

Теперь все 12 команд, соискателей 
звания чемпиона страны, встретятся в 
июне в Москве. Здесь состоится вто
рой эген геовенства.

Редактор
Н. ЧЕРКЁЗИШВИЛИ.

ТБИЛИСИ

По первой программе. 9.0С —  Из 
Москвы. Время. 9.40 —  Грузинский до
кументальный телефильм «Комиссар». 
10.00 —  Моамбе. 10.30 —  Грузинский 
документальный телефильм с Век с цве
тами». 11.00 —  Музыкальная почта. 
11.50 —  весенний кинофестиваль. Гру
зинский многосерийный художествен
ный телефильм «Дата Туташхия». 4-я се
рия. 13.00 —  Для студентов. Высшая 
математика. 17.00 —  Фильм для детей. 
Художественный фильм «Необыкновен
ное воскресенье». 18.00 —  Для моло
дежи. В мастерских киностудии. 18.45—  
Книге —  мой друг. 19.45 —  Из Москвы.

Сегодня в мире. 20.00 —  Моамб«
20.30 —  Весенний кинофестиваль. Гру 
зинский многосерийный художествен 
ный телефильм «Дата Туташхия». 5- 
серия. 21.35 —  Партийная жизнь. Автс 
ритет первичной парторгакизаци» 
22.00 —  Из Москвы. Время. 22.35 -  
Искусство молодых. Играет Э. Андж« 
паридзе. 23.05 —  Новости. 23.20 —  Т« 
лефестиваль эстрадной музыки «Весе» 
ние ритмы».

По второй программ#. 16.^0 —  Дл 
учащихся. Физика. 17.10— Мультфильм
17.30 —  Учительский час. Химия. 18.15- 
Художестаениый фильм «Молодость 
нами». 19.35 —  Объявления.
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